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Свободу обретает не только
тот, кто ее получает,

но и тот, кто ее дает
ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ ГОСПОДИНА АКАКИЯ АСАТИАНИ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

Уважаемый Президент Со­
ветского Союза! Уважаемый 
съезд! Уважаемые гости!

Я уполномочен от имени 
Президента Республики Гру­
зия, от Верховного Совета 
Республики Грузия и, осме­
люсь сказать, от всего населе­

ния Республики Грузия озна­
комить вас с позицией нашей 
страны, нашего народа по от­
ношению к тем событиям и 
проблемам, перед которыми 
мы все сегодня стоим и ре­
шать которые собираемся.

Почему я сказал, что от 
всего народа? Здесь один де­

путат ставил вопрос о том, 
насколько соответствует ре­
шение руководства той или 
иной республики воле наро­
да этой республики. Должен 
вас заверить, что в Грузии
ТРИЖДЫ ПРОВОДИЛИСЬ И В Ы '
боры, и референдум, и все 

три раза волеизъявление на­
шего народа было однознач­
ным. Народ выявил свое 
стремление к свободе, стрем­
ление к государственной не­
зависимости, обретению го­
сударственной национальной 
чести и достоинства. Ибо не­
зависимость, демократия, по- 
моему, ничего другого не оз­
начают. Так сказать, в каче­
стве наблюдателя я присутст­

вовал, когда вырабатывалось 
заявление десяти республик. 
И мы должны сказать, что 
заявление является, навер­
ное, единственно правиль­
ным ..•решением на сего­
дняшний день проблем уп­
равления этой страной. У 
нас своя позиция. Вы все 

заметили, что пять респуб­
лик не подписывают это заяв­

ление: это те республики, ко­
торые уже определили свою 
судьбу. Три Прибалтийские 
республики уже стали фак­
тически субъектами между­
народного права, и вскоре 
они будут членами ООН, с 
чем мы их поздравляем от 
всей души и желаем всяче­
ских успехов. Мы говорим о 
себе, но мы знакомы с пози­
цией Молдовы и взаимно 
признали друг друга. Молдо­
ву и Грузию признала Румы­
ния. Мы думаем, что реша­
ется не только наша судьба: 
выйдем мы из Союза или 
останемся в нем... Решается 
судьба и самого Союза, тех 
республик, тех народов, кото­
рые остаются в Союзе в той 
или иной форме, как там это 
записано, и правильно, на­
верное. записано. Ибо не ре­
шить этот кардинальный во­
прос сегодняшнего дня, ны­
нешнего момента вне реше­
ния политического вопроса. 
Политика все-таки, как ни

до четко все сказать. Вот до 
этого путча, вот до этой не­
разберихи, по нашему глубо­
кому убеждению, довело то, 
что не было четкости, ясно­
сти во всех вопросах. Кто, 
где, как, в какой форме, в 
чем участвует... Мы, напри­
мер, хоть сегодня согласны 
подписать договор об общем 
экономическом пространстве, 
если он будет основываться 
на том проекте, который под­
готовила группа во главе с 
академиком Шатал и н ы м .  
Наш представитель участво­
вал в этой работе, и мы, ес­
ли будет общее согласие, 
присоединимся к подобному 
договору. В этом аспекте во­
просов нет. Тех людей, кото­
рых соединяет эта общность, 
всех, кто в составе Союза 
жил, надо накормить, обуть, 
одеть и тому подобное. И не 
надо бояться того, что нас 
сметут толпы. Просто надо 
быть ответственным за судь­
бы этих людей, и больше ни­
чего. Мы готовы рассмотреть 

вопросы оборонительные, об­
щего оборонительного союза. 
Наверное, в этом плане бу­
дет продолжаться работа. 
Если будет выработано при­
емлемое решение, мы готовы 
подключиться.

У нас действительно об­
щие судьбы, но надо все-та­
ки решать главным образом 
политические вопросы. Здесь 
часто звучат слова о терри­
ториальных претензиях, гот 
ворят о балканизации. Я ду­
маю, что балканизация уже 
идет, она давно началась и 
до сих пор продолжается. И 
если все останется в таком 
состоянии, очевидно, она бу­
дет набирать еще большие 
обороты. Мы думаем, реше­
ние этих вопросов будет спо­
собствовать стабилиза ц и и, 
полной ясности. У нас, во 
всяком случае, ни к одному 

из наших соседей территори­
альных претензий нет. На­
сколько мы знаем, и к нам 
тоже таких претензий пока 
что никто не предъявлял. И 
не думаю, чтобы кто-либо 
предъявил.

говорите, опережает и в оп­
ределенной степени решает 
экономические вопросы. На-

У некоторых есть опасе­
ния насчет России. Мы не 
боимся сильной, могущест­
венной, процветающей, демо­
кратической России, руковод­
ство второй на деле защи­
тило демократию, свободу 
своего народа, и, я думаю, 

что все мы согласимся, что 
и других народов тоже. Бо­
яться здесь нечего. А со вре­
менем придут люди, вырастут 
новые поколения в новых ус­
ловиях... Я  уверен, они будут 
гораздо лучше нас. Во всех 
отношениях.

При моем глубочайшем

почтении (я сам филолог) к 
академику Лихачеву, как к 
великому ученому и велико­
му гражданину и патриоту 
своей Родины и своего наро­
да, я думаю, что аргументы, 
приведенные им в пользу 
Союза в той форме, в кото­
рой были приведены, они не 
выдерживают критики. Фут­
больная команда — не при­
мер, тем более, что трехмил­
лионный Уругвай дважды 
выиграл чемпионат мира, а 
трехсотмиллионный Совет­
ский Союз пока что не удо­
стоился этой чести. В то вре-. 
мя, как хоккейная команда, 
которая сплочена и однород­
на по национальному составу, 
сами знаете, сильнейшая в 
мире до сих пор, несмотря на 
то, что многие хоккеисты иг­
рают в других странах. Я ду­
маю, что, если вкратце поды­
тожить, можно сказать: никто 

не собирается растаскивать 
библиотеки, замечательные 
музеи Петербурга или Моск­
вы и другие ценности, никто.

Все хотят дружбы, взаимо­
понимания и, если это будет 
решено высшим органом этой 
страны, то это лишь, будет 
способствовать лучшему бу­
дущему. Ибо свобода — та­
кое понятие, что не только 
тот, кто получает ее, обре­
тает свободу, но и тот, кто 
дарует, также обретает сво­

боду. Обретает вместе со все­
ми. Это так. Я уверяю вас, 
вы почувствуете свободу и 
легкость, если примите такое 
решение. И, кроме всего про­
чего, может быть, здесь не 
место для таких эмоциональ­
ных выступлений и катего­
рий, но нас всех сплачивает 
не тот Союз, которого практи­

чески уже не существует в 
той форме, в которой он су­
ществовал, его уже нет. А 
сплачивает нас кровь наших 
предков. Да, мы вместе про­
жили очень много, вместе 
многое перенесли. Нас спла­
чивает кровь, пролитая на­
шими предками именно за 
свободу, за свободу в борь­
бе против тирании, тоталита­
ризма, за свободу в борьбе 
против фашизма (наш народ, 
если знаете, в войну пожерт­

вовал жизнями полумиллио­
на человек). За свободу про 
лили кровь 9 апреля 1989 
года наши невинные девуш­

ки, затем литовцы и многие 
другие, и вот только что — 
три молодых человека здесь, 
в Москве. Эта кровь взывает 
ко всем нам. Взывает! И бу­
дущее нас оправдает лишь в 
том случае, если мы сделаем 
то, за что она была пролита.

Да поможет всем нам Бог'
Спасибо за внимание!

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

Верховного Совета Республики Грузия
О ТЕКУЩЕМ ОТЧЕТЕ И ИНФОРМАЦИОННОМ ЗАЯВЛЕНИИ

СОВМЕСТНОЙ к о м и с с и и  в е р х о в н о г о  с о в е т а
РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ И ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ, 

.СОЗДАННОЙ ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ СУЩЕСТВУЮЩЕГО ПОЛОЖЕНИЯ 
В СВЯЗИ СО СПИСАНИЕМ ПРОСРОЧЕННЫХ ЗАДОЛЖЕННОСТЕЙ БАНКА 

С СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИИ. ПРЕДПРИЯТИИ
ПИЩЕВОЙ И п е р е р а б а т ы в а ю щ е й  п р о м ы ш л е н н о с т и

Верховный Совет Республики Грузия 
постановляет:

I. Принять к сведению текущий отчет и 
информационное заявление совместной ко­
миссии Верховного Совета Республики Гру­
зия и Правительства Республики Грузия, 
созданной для изучения существующего по­
ложения в связи со списанием просрочен­
ных задолженностей банка с сельскохозяй­
ственных предприятий, предприятий пище­
вой и перерабатывающей промышленности.

II. Поручить Правительству республики 
рассмотреть представленные комиссией ре­
комендации и обеспечить их осуществление, 
в частности:

1) списать с сельскохозяйственных пред­
приятий и формирований, производящих 
материальные блага, числящиеся за ними 
по состоянию на 1 апреля 1991 года и не 
обеспеченные источниками покрытия бес­
перспективные просроченные и кредитные 
задолженности и не обеспеченные источни­
ками покрытия просроченные кредитные за­
долженности предприятий пищевой и пере­
рабатывающей промышленности, возникшие 
в результате долгосрочных кредитов и не­
правильных союзных постановлений.

2) восстановить краткосрочные кредиты, 
выданные по письменному указанию пред­
седателя правления Республиканского бан­
ка Агропромбанка в течение апреля 1991 
года по счетам срочных ссуд, на выдачу 
которых существовали реальные основания 
и которые к 1 мая были перенесены на сче­
та просроченной задолженности.

А для покрытия просроченной задолжен­
ности. возникшей в результате безоснова­
тельной выдачи кредитов, в том числе и за­
долженности, полученной в результате не­
законного авансирования, из кредиторской 
организации немедленно должна быть изъя­
та сумма. В этих целях применить меры, 
предусмотренные законодательством.

3) Республиканскому банку Агропром­
банка взыскать в минимальном размере 
процент с искусственно завышенной им с 
I мая 1991 года просроченной ссуды.

III. Поручить Комитету национальной бе­
зопасности республики, Министерству внут­
ренних дел и Прокуратуре республики 
изучить вопрос, поставленный комиссией, в 
связи с ввозом в республику пива и осу­
ществить соответствующие мероприятия.

Председатель Верховного Совета Республики Грузия
Акакий АСАТИАНИ.

Тбилиси.
10 августа 1991 года.

Президенту Грузии г-ну 3. ГАМСАХУРДИА

Дорогой господин Прези­
дент!

От имени делегации кон­
гресса должен сообщить Вам, 
что мы поддерживаем Ваше 
стремление к свободе и не­
зависимости. Будем работать 
в конгрессе для того, чтобы 
Вы достигли этих целей.

между Республикой Грузия 
и Соединенными Штатами 
Америки.

Все члены делегации кон­
гресса признательны за Ва­
ше доброжелательное и вни­
мательное отношение к нам.

С искренним уважением

Взаимный обмен мнения­
ми между нами явился чрез 
вычайно важным шагом к 

упрочению взаимоотношений

Сэм ГИБОНС, 
член американского 

конгресса.
3 сентября 1991 года.

З А Я В Л Е Н И Е
ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ

Республика Грузия, после­
довательно осуществляя де­
мократические преобразова­
ния, проведя впервые в Со­
ветском Союзе свободные 
многопартийные выборы в 
парламент и в органы мест­
ного самоуправления, всена­
родно выбрав Президента, 
объявив о восстановлении го­
сударственной независимости 
9 апреля 1991 г., после про­
вала коммунистического пут­
ча в Москве, стоит на поро­

ге признания международ­
ным сообществом своего на­
ционального суверенитета.

Вместе с тем в Грузии 
еще имеются деструктивные 
силы, принадлежащие к во­
оруженной оппозиции, и в 
том числе группировка, име­
нующая себя НДП, которая 
за последнее время неодно­
кратно прибегала к антикон- 
ституцио и н ы м  действиям, 
примером этому служат мас­
совые беспорядки и воору­
женные эксцессы, организо­
ванные по ее инициативе 2 
сентября в столице Грузии— 
Тбилиси, приведшие к нане­
сению телесных поврежде­
ний и ранений гражданам, 
представителям правоохрани­
тельных органов.

ки, призывала к забастов­
кам, к конфронтации с со­
ветской армией, к граждан­
скому неповиновению и на­
сильственному свержению из­
бранного народом Правитель­
ства Грузии, подталкивая 
тем самым население респуб­
лики к братоубийственной 
войне.

Выбранный Республикой 
Грузия мирный конституци­
онный путь обретения на­
циональной независимости 
не устраивает определенные 
оппозиционные силы в Гру­
зии, которые, нарушая обще­
ственный порядок, совершая 
уголовно наказуемые дей­
ствия, дискредитируют тем 
самым не только руководст­
во республики, а всю демо­
кратическую Грузию перед 
лицом мировой общественно­
сти и, дестабилизируя поло­
жение, вольно или невольно
стараются удалить день до­
стижения независимости на­
шей Родины.

Зысіупая под псевдодемо­
кратическими и псевдонатрио- 
тическими лозунгами, НДП 
бойкотировала выборы в за­
конодательные и исполни­
тельные инстанции республи-

Руководство Грузии, вы­
ступая гарантом соблюдения 
прав и свобод граждан рес­
публики, решительно пресе­
кая а н т и конституционные 
действия, будет и впредь ве­
сти страну по пути нацио­
нального возрождения, пост­

роения признанного между­
народным сообществом пра­
вового демократического го­
сударства.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Президиума Верховного Совета Республики Грузия

О ЗАКРЫТИИ ГАЗЕТ
«с а к а р т в е л о с  Р е с п у б л и к а *,

«СОПЛИС ЦХОВРЕБА», «АХАЛГАЗРДА ИВЕРИЕЛИ», 
«РЕСПУБЛИКА» И ОСНОВАНИИ НА ИХ БАЗЕ 

ОДНОЙ ГАЗЕТЫ

Президиум Верховного Со­
вета Республики Грузия по­
становляет:

ввиду острого дефицита 
бумажных ресурсов в респуб­
лике закрыть печатные орга­
ны Верховного Совета Рее- 
публики Грузия «Сакартве-

лос республика», «Соплис 
цховреба», общественно - по­
литическую газету «Ахалга- 
зрда ивериели», а также пе­
чатный орган Кабинета Мини­
стров Республики Грузия 
«Республика» и основать на 
их базе одну газету.

Заместитель Председателя 
Верховного Совета Республики Грузия 

Немо БУРЧУЛАДЗЕ.

Тбилиси.
3 сентября 1991 года.

Указ Президента Республики Грузия
О НАЗНАЧЕНИИ Г. А. БУРДЖАНАДЗЕ 

ПРЕСС-СЕКРЕТАРЕМ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ

Назначить Бурджанадзе Георгия Александровича 
пресс - секретарем Президента Республики Грузия.

Президент Республики Грузия
Звиад ГАМСАХУРДИА.

Тбилиси.
3 сентября 1991 года.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Президиума Верховного Совета Республики Грузия

О НАЗНАЧЕНИИ ЧИРАКАДЗЕ А. А. 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ

Президиум Верховного Совета Республики Грузия 
постановляет:

назначить Чиракадзе Арчила Арчиловича председа­
телем Центральной избирательной комиссии Республики 
Грузия.

Заместитель Председателя 
Верховного Совета Республики Грузия 

Немо БУРЧУЛАДЗЕ.
Тбилиси.
3 сентября 1991 года.

Х р о н и к а
Указом Президента Рес­

публики Грузия Чиракадзе 
Арчил Арчилович освобож­
ден от должности пресс-сек­
ретаря Президента Респуб­

лики Грузия в связи с наз­
начением его председателем 
Центральной избирательной 
комиссии Республики Грузия.

САКИНФОРМ.

НА М  Н У Ж Н А  С ТА БИ Л ЬНО С ТЬ
Инцидент, который произо­

шел второго сентября у До­
ма кино, глубоко нас всех 
встревожил и вызвал прот 
тест. Подобные действия не 
приближают нас к цивилизо­
ванному обществу, а отдаля­
ют от него, компрометиру­
ют Грузию в глазах мирово­
го сообщества, затрудняют 
ее продвижение по избранно­
му пути. Подобные «митин­
ги» служат дестабилизации, 
на руку лишь тем, кому не 
нравится избранный наро­
дом путь к свободе и незави­
симости. Да и время подобра­
но для его проведения весь­
ма «кстати»: в момент пре­

бывания в Тбилиси амери­
канских конгрессменов.

Сегодня всем трудно, и в 
первую очередь . нашему 
Правительству, и подобного 

рода акции не могут облег­
чить его работу, а наоборот, 
ставят в весьма затрудни­
тельное положение.

Всем, кто неравнодушен к 
будущему Грузии, надо дей­
ствовать цивилизованно, не 
ориентируясь на эмоции, а 
вести диалог, способствовать 
стабильности положения в 
республике.

Русудан ДЖАВАХАДЗЕ, 
домохозяйка.

Тбилиси.

Н Е  М О ГУ М О Л ЧА ТЬ
Вновь в Тбилиси конфликт­

ная ситуация: до каких же 
пор будем мы терзать друг 
друга? Разве таким путем 

можно достичь намеченной 
пели, за которую мы все, во 
всяком случае, большинство 

населения, проголосовали, а 
именно: независимости, воз­
можности жить в соответст­
вии со своими традициями и 
обычаями и в то же время на 
равных входить в мировое 
сообщество народов. Я —учи­

тельница, много лет жизни 
отдала .воспитанию детей, 
вкладывала в них все лучшее, 
что во мне было, а главное, 
учила нравственности, тер­
пению, умению добиваться 
поставленной цели упорным 
трудом и убеждением, а не 
путем шантажа, насилия, фи­
зической расправы с против­
никами. Я понимаю, тотали­
тарная система сделала нас 
такими, какие мы сегодня

есть, но в человеке должно 
же проснуться, наконец, чув­
ство самоуважения к себе, 
умение осмысливать собы­
тия, явления, факты и не 
быть просто орудием в чьих- 
то руках, не служить средст­

вом для сведения каких-то 
счетов и удовлетворения ам­
биций. Ведь политика — это 
не стычки на. улицах, не ми­
тинги и драки, это, прежде 
всего, выдержка. Разве по­

пытка переворота в России 
ничему нас не научила и ни­
каких выводов так называе­
мые «митинговые политики» 
не должны были для себя 
сделать?

Какой же призыв должен 
их остановить или какие дей­
ствия законных властей?

Кетеван
ГОЛИДЖАШВИЛИ,

пенсионерка.

Беседа с премьер 

министром 

Республики 

Грузия
\
і2  сентября , премьер - ми­

нистр Республики Грузия
Виссарион Гугушвили принял 
делегацию американских кон­
грессменов, возглавляемую 

председателем подкомиссии 
по торговле постоянной бюд­
жетной комиссии палаты
представителей конгр е с с а 
США Сэмом Гибонсом.

В ходе состоявшейся бесе* 
ды, в частности, выражалась 
надежда на то, что осталось 
не долго ждать полноправно­
го экономического сотрудни­
чества суверенной Грузии с 
освободившимися республи­
ками, странами мирового со­
дружества, осуществле н и я 
иностра и н ы х  инвестиций. 
Гостям было рассказано о 
нынешней экономической си 
туации в республике, об ос­
новных моментах разрабо­
танной концепции приватиза­

ции. Отмечалось, что пред­
стоящий переход от центра; 
лизованной экономики 

свободной рыночной позво­
лит направить в законное дое­
ло, сделать легальным биз­
нес, использовать во бл 
энергию, возможности зде 
вого частного предприми) 
тельства. К примеру, только 
от реализации небольших 
предприятий предполагается 
дополнительно вовлечь в обо­
рот до десяти миллиардов 
рублей. И требуется больше 
политического спокойствия 
для осуществления намечен­
ных экономических реформ.

Руководитель американ­
ской делегации, ее члены по­
желали успехов в преодоле­
нии трудностей на пути фор­
мирования Республики Гру­
зия в качестве самостоятель­
ного государства, которая 
сможет сама контролировать^
п а п и  г о ш п п и  п т і и т і о о т и  Чсвои границы, развивать э’ 
номику, предстанет как нг 
висимый субъект в торгр 
будет выгодно сотрудйич, 
с различными странами м 
ра. Гости получили ответы ь 
многочисленные интересу? 
щие их вопросы.

В беседе участвовали г 
нистры, руководители р. „ 
личных ведомств и органйза- 
ций Республики Грузия. 1

В тот же день состоялась 
встреча американской деле-исірсчл американской деле- л 
гации с представителями .  I
ловых кругов республики. [  '

САКИНФОРМ.

Х р о н и к а
Кабинет Министров Рес­

публики Грузия назначил 
Александра Н и к  олаевичг 
Ландиа управляющим канг 
лярией Кабинета Минист 
Республики Грузия.

/

САКИНФОРІ

Сквозь развалины тоталитаризма
Как вытянуть экономику республики из 

глубокого кризиса? Каким образом поско­
рее выбраться из-под обломков казармен­
ного социализма и при этом максимально 
защитить людей от разорительной лихорад­
ки переходных процессов? Эти острые воп­
росы предстоит продумать и обсудить уча­
стникам Республиканской конференции по 
экономической реформе. На заседании кон­
ференции, состоявшейся 30 августа под 
председательством премьер-министра Рес­
публики Грузия Виссариона Гугушвили, бы­
ло решено сформировать шесть рабочих 
групп по основным направлениям. В тече­

ние месяца они должны рассмотреть и до­
полнить концепцию вывода экономики из 
кризиса, предложенную Министерством эко­
номики и финансов республики, и предста­
вить конкретные предложения Правитель­
ству.

2 сентября состоялись первые организа­
ционные встречи рабочих групп. Предлага­
ем блиц интервью корреспондента «Свобод­
ной Грузии» с руководителями некоюрых 
из них. Все они являются специалистами 
Министерства экономики и финансов Рес­
публики Грузия.

Теймураз ДВАЛИ, 
заместитель министра, руко­
водитель рабочей группы по 
регулированию налоговой си­
стемы и борьбе с теневой эко­

номикой:

— На первой встрече ут­
вержден состав нашей груп­
пы пока что в количестве 7 
человек. Из работников на­
шего министерства это на­
чальники Главного контроль­
но-ревизионного управления 
Михаил Чиквиладзе и управ­
ления бухгалтерского учета 
и отчетности Леван Григала- 
швили, начальник Главной 
налоговой инспекции Отар 
Хуления и другие. Деловые 
круги представляет пока 
только Акакий Мухурадзе, 
вице - президент ассоциации 
«Ута». Пригласим также ру­
ководителей крупных пред­
приятий. организаций, коопе­
ративов, коммерческих бан­
ков и т. д.

В налоговой политике 
предполагается обеспечить 
стимулирова н и е отраслей,

предприятий, отдельных ви­
дов продукции за счет диф­
ференциации налоговых ста­
вок и льгот. Прежде всего 
это касается производителей 
ТИП, сельхозпродукции, ле­
карственных средств и дру­
гих жизненно важных произ­
водств. Теневую экономику 
необходимо «вывести на чи­
стую воду» и поставить ча­
стный. бизнес под строгий на­
логовый контроль...

Амиран ГАБИСОНИЯ, 
начальник Главного управле­
ния, руководитель рабочей 
группы по разгосударствле­
нию, приватизации и введе 

нию рыночных структур:

арендаторов и предпринима­
телей Грузии Бондо Зарна- 
дзе, представители ряда дру­
гих министерств и департа 
ментов, префектур Кутаиси, 
Рустави и ГІоти.

На первом заседании груп­
пы уже были интересные вы­
ступления и предложения. 
Постепенное разгосударствлен 
ние — уже давно осознанная 
в Грузии необходимость. Ре­
комендации по приватизации 
будем вносить с учетом при­
нятого парламентом Закона 
Республики Грузия о прива­
тизации...

ля правления Госбанка Рес­
публики  ̂ Грузия Ким Свана- 
дзе, заместитель министра 
транспорта Джемал Чхиква­
дзе, профессор Рамин Митаи- 
швили из Института эконо­
мики и финансов при нашем 
министерстве, доцент Мераб 
Гвелесиани из Института эко­
номики Академии наук Рес­
публики Грузия. Собираемся 
пригласить и других ученых, 
специалистов.

Основная задача в регули­
ровании цен — их либерали­
зация. Цены на отдельные 
товары могут быть свобод­
ными. Что же касается ос­
новных продовольственных 
товаров, предметов первой

ѵ

I
необходим о с т и ,  цед. жцЬІ 
них пока должны бы,,Ііть пол 
контролем государств ра. ц ен' 
должна ф орм ироваться с уче 
том конъюнктуры р ь і .т к а ,  за­
трат, особенностей //Роизвол 
ства, внешних факж^Ров. Не­
обходимо обеспеч\ >  СТа_ 
бильность, сделать Ѵ,}?е, что­
бы жизненный ур овеііі насе 
ления не снижался. П\ри по­
вышении цен должны' уВе_ 
личиться и размеры компен­
сации.

Что касается проб,—* , . ^  г  
введения национальной ъэшю-' (  
ты, то уже сегодня яснаР— 
только для технического 
обеспечения этой акции по- * 
требуется не меньше года...

— В группу вошли на­
чальник управления Мини­
стерства п р о  мышленности 
Республики Грузия Нодар 
Цанава, референт Государст­
венной комиссии цо экономи­
ческой реформе Мамука Лоб- 
жанидзе, начальник ТМО 
Тбилиси Спиридон Лосабери- 
дзе,. председатель союрэ

Ивери Ш А Л А М ЬЕРИ Д ЗЕ, 
начальник Главного управле­
ния, руководитель рабочей 
груіішы по вопросам ценооб­
разования и денежного об­

ращения:

— Среди членов группы— 
начальник Главного управле­
ния финансов и денежного 
обращения нашего министер­
ства Гиви Гамсахурдиа, пер­
вый заместитель предеедате-

Итак, конференция как механизм разработки рефор­
мы экономики набирает обороты. Уже первые выступле­
ния представителей деловых кругов на заседаниях рабо­
чих групп продемонстрировали, насколько велика в рес­
публике тяга к рынку, свободному предпринимательству, 
приватизации. Остается надеяться, что в рекомендациях 
Правительству будет учтено мнение широкой обществен­
ности.

Независимо от результатов конференции должны эф­
фективнее заработать и законы, принятые Верховным 
Советом Республики Грузия. Приватизации — зеленый 
свет! \

Только инициатива предприимчивых граждан способ­
на пробиться сквозь развалины обанкротившегося «социа­
листического производства». И государство призвано соз­
дать все условия для этого. Нет свободы без свободного 
предпринимательства!

И, наконец, еще об одном — может быть, самом важ­
ном сегодня. Очевидно, нас ждут еще новые финансовые 
потрясения на пути интеграции з  мировую экономику. На­
до заранее предусмотреть меры социальной защиты самых 
слабых: стариков, детей, инвалидов. Поддержать и обезо­
пасить их — наш гражданский долг!

Вахтанг АХАЛАЯ.
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Ш Е Ф  Ц И Р Е К И Д З Е  И Д Е М О К Р А Т И Я
Бывший сатрап империи, генерал К Г Б , бывший 

инистр иностранных дел С С С Р Э. Ш еварднадзе 
е  чаще и чащ е предстает перед нами в  тоге де- 
крата и гум ани ста. А нам, помнящим период его  
-летней диктатуры  в Грузии, нелегко поверить в 
о такую радикальную  трансформацию. Говоря о 
оем прошлом, он представляет период своей дик- 
гуры как золотой век, который, оказы вается , дал  
узии «абаш ский эксперимент» и другие бл ага , 
этому мы начинаем публикацию м атериалов о 

ом, что происходило в тю рьм ах в  те  врем ена, что- 
гбьі стало известно, каким демократом и гум ани­
стом был Э. Ш евар днадзе, и что скр ы вает он от 
общественности о своем прошлом.

Т ак  что вместе с французской «Л иберасьон» вы­
раж аем сомнение в возможности столь молниенос­
ного перехода человека из генерала К Г Б  в демо­
краты.

Мы призываем всех, кто был в те годы заклю ­
ченным,- представить дополнительные материалы 
об «обработке» заклю ченны х в тю рьмах Грузии. 
М атериалы эти обязательно будут опубликованы в 
печати.

П оскольку Ш еварднадзе отказал грузинским 
ж урналистам  в интервью по этому вопросу, мы по­
пытаемся своими силами ответить на эти злобо­
дневны е вопросы.

И С П О В Е Д Ь  А Г Е Н Т А
(Истязания заключенных в тюрьмах Грузинской ССР)

(Составитель 3. Гамсахурдиа)
(ПЕРЕПЕЧАТАНО ИЗ САМИЗДАТОВСКОГО 

Ж УРНАЛА «САКАРТВЕЛОС МОАМБЕ», 1976 г. N9 2)

1 —9- апреля 1975 года на- 
^ный суд Кировского райо- 

\ Тбилиси (председатель 
(Габиташвили, прокурор— 
Ічарадзе, адвокат — Пха- 
Ізе) в клубе следственного 
(ілятора № 1  рассмотрел 
ло Юрия Григорьевича Ци- 
Ыидзе и Валико Усупяна. 
ли обвинялись по части тре- 
;й статьи 110 и части вто- 

)й статьи 123 Уголовного 
эдекса Грузинской ССР. 
Іризнаки этих статей: «тяж­

кое телесное повреждение, 
повлекшее смерть» и «неока­
зание помощи пострадавше­
м у». Дело состоит из пяти 
томов. Его № 2254.

ѵ На предварительном след­
ствии и на судебном процес­
се было установлено, что 
24 октября 1973 года заклю­
ченные тбилисского следст­
венного изолятора X" 1 Юрий 
Цйрекидзе и Валико Усупян 

смертельно избили заключен­
ного Исмаилова. Исмаилову 
не было оказано никакой ме­
дицинской помощи, и 27 ок­
тября он скончался.

У  Министерства внутрен­
них дел н Комитета госбез­
опасности Грузинской ССР 
за последние три года нако­
пилось множество нераскры­
тых дел. Знаний и опыта сле- 

' дователей оказалось недоста­
точно для раскрытия этих 
дел. И поэтому они решили 
прибегнуть к методам пыток. 

і ' 'Для чего использовали аген­
тов среди самих заключен­
ных.

1. Достаточно отметить, 
что за последние четыре го­
да в Грузии арестовано при­
мерно 50.000 человек. Из 
них 9 .500  коммунисты и
7.000  комсомольцы. До 29 

человек — работники орга­
нов. Проведено до 30  тысяч 

'судебных процессов.
1 Заключенные Цирекидзе и 
Усупян были агентами. Ра­
нее они тоже были судимы 
за различные преступления. 
Администрация тюрьмы го­
дами держала их в следствен- 

-" . ром изоляторе даже после 
судебного приговора. Циреки­
дзе и Усупяна в своей рабо­

те использовали Министер,- 
ство внутренних дел, КГБ и 
прокуратура... Во втором 
корпусе следственного изоля­
тора имеется «специальная» 

*  камера № 40, куда сажали 
агентов-палачей и их жертв, 
которые после «обработки» 
переводились либо в больни­
цу, либо в другую камеру. 
Часто бывало, когда избитые 
заключенные умирали в тю­
ремной больнице, врачи этой 
ольницы составляли ложный 
иагноз, приписывая смерть 
аключенных 1 той или иной 
олезни. И это. оказывается, 
‘ізывалось «списанием» за­
точенного.

\ «Списать» заключенного 
Ѵ> -маилова не удалось, по- 

к«, ольку своевременно в боль- 
. іу он переведен не был. 
ЛПое( тому было решено возбу­

дить-. дело против агентов, 
(  удові летворившись освобожде- 

шем\ от работы сотрудников 
гюрымы (были сняты началь- 
іик следственного изолятора 
ЛежаѴва, его заместитель 
Ссимо):-шшвили, оперуполно­
моченный Фролов и Др.).

; Следователи же МВД, КГБ 
I и прокуратуры наказаны не 

А были, хотя на судебном засе­
дании выяснилось, что глав­
ные виновники— именно они, 
а подобные Цирекидзе и 

Усупяну являются лишь сле- 
ЧлЬім орудием в их руках. 

Агент Цирекидзе написал 
в различные инстанции мно­
жество заявлений, отрывки 
из которых мы приводим 
(часть заявлений написана на 
русском языке).

Народному суду Киров­
ского района г. Тбилиси 
Юрия Цирекидзе (заключен­
ного следственного изолято­
ра МВД № 1)

ЗАЯВЛЕНИЕ. 
ПОКАЗАНИЕ 

«КОРЕНЬ ЗЛА»
(на русском языке)

Свое заявление я называю 
«корнем зла», поскольку в 
основе моего безоблачного 

детства и дальнейшей безра­
достной жизни стало зло, 
ставшее причиной моей иск­
ривленной жизни.

Я запуган бесправными 
действиями бывшей админи­
страции и остатками ее бан­
ды следственного изолятора

/

№ 1: они осуществляли в от­
ношении меня репрессии и 
всяческими методами вынуж­
дали взять на себя «дело» 
(убийство) и скрыть истину.

Кроме того, они призвали 
на помощь отдельных заин­
тересованных лиц, которые 
при непосредственной помо 
щи прокурора Г. Надареи- 

швили и других в дальней­
шем все же сумели скрыть 
правду и свое участие в убий­
стве заключенного—объекта
Н. В. Исмаилова.

Думаю, что смогу показать 
правду и к тому же хочу 
ввести в курс своего дела, и 

поэтому решил обратиться с 
просьбой: основательно изу­
чите мое заявлениеі-показа- 
иие (а также нынешнее дело 
в судебном процессе), где я 

подробно описываю те фак­
ты, которые накопились в 
течение лет и которые я на­
зываю «корнем зла». Со 
школьной скамьи меня совра­
тили с пути истинного ра­

ботники милиции и Мини­
стерства внутренних дел Гру­
зии. Совратили обманом и 
посулами и совсем еще ре­
бенком превратили в своего 
агента. —

Ради сохранения работы в 
правительственных органах 
бесчестные, недостойные лю­
ди, превышая свои права, 
давали мне запрещенные 
циалйстическими законами 
задания и всегда и повсюду 
насильно использовали меня 
в качествеш слепогр орудцр 
против различных злоумыш1 
ленников, преступников или 
невиновных. Спекулируя слу­
жебным положением, они до­
бивались множества благ, 
высоких должностей, вели­
чия, имущества, а я нажи­
вал только врагов среди уго­
ловников. Они представляли 
большую опасность для меня, 
моей семьи и моих близких.

Дело, состряпанное про­
тив меня ложными показа­
ниями и фальсифицирован­
ными документами, и обви­

нение в таком тяжком пре­
ступлении. которого я не со­
вершал, вынуждают «открыть 
карты», подробно написать 
всю правду и показать те ос­
новные коренные причины 
«корня зла», в результате 
чего я попал на скамью под­
судимых и которое является 
основой того зла, которое 
вновь привело в этот суд в 
качестве обвиняемого неви­
новного человека, жертву 
преступления других лиц. <

Причина же всего того, что 
я называю «корнем зла», со­
стоит в следующем: здесь 
Цирекидзе детально излага­

ет свою биографию (стр.
2 —36) (родился в 1938 го­
ду) — как он рос без отца, 
страшную бедность своей 
семьи, голод, тяжелые усло­
вия, мучения и рабский труд 
своей матери, в результате 
чего она стала инвалидом, но 
,все же смогла дать сыну 
среднее образование. Затем 
Цирекидзе сдал вступитель­

ные экзамены в Институт 
физкультуры, стал мастером 

спорта и чемпионом Грузии 
по акробатике. Он рассказы­
вает, как в 1954— 1956 го­
дах его привлекли к работе в 
Молотовской раймилиции на­
чальник следственного отде­
ла Элиава и Гриша Араха- 
мия, о чем его мать знала, 
ему присвоили псевдоним 
«И. Попов» и обещали сде­
лать офицером. Ему поручи­
ли сблизиться с ворами, вой­
ти к ним в доверие, для чего 

он должен был грабить вме­
сте с ними. В случае ареста 
ему была обещана помощь. 
Однако, когда его 23 октября 
1953 года арестовали за гра­
беж, то ему никто не помог. 

Арахамия и Коява «ушли в 
кусты», и Цирекидзе был по­
сажен в тюрьму. В  тюрьме к 

нему подсадили заключен- 
ных-агентов под руководст­
вом Васо Берукашвйли, дей­
ствовавшего под «псевдони­
мом» Гайоза Бегошвили. 
Ю. Цирекидзе страшно изби­
вали, угрожали сделать пе­
дерастом и в конце концов 
добились своего, превратили 
его в тюремную «наседку», 
или шпиона: министр Га-

рибашвили, начальник след­
ственного отдела милиции 
г. Тбилиси Мамулов. тюрем­
ный опер Кикнадзе. опер Гог-, 

лидзе.’ опер Ксанской коло­
нии Джигения, Г. Норакидзе

Несмотря на то. что он 
уже был агентом, Ю. Цире­

кидзе вместе с другими вора­
ми присудили 15 лет (пред-, 
седатель суда — Джандие- 
ри).

В дальнейшем он неодно­
кратно был использован в от­
деле предварительного заклю­
чения. В 1961 году он был 
освобожден (Москва «сокра­
тила» срок заключения).

Затем он вновь попал в 
тюрьму за драку и т. д. Си­
дел в различных тюрьмах и 
колониях. Неоднократно со­
вершал побеги. Он описыва­

ет, как принуждал его на­
чальник милиции Мамаладзе 
вовлечь и превратить в 

агента свою жену Гульнару 
Цирекидзе и как он отказал 
ему. Описывает, как не дава­

ла ему покоя милиция, когда 
он был на свободе, как по­
стоянно привлекала к аген­
турной работе. Он пишет: 

«Как проститутка, переходил 
я из рук в руки, работать 
меня заставляли все: началь­
ник следственного ' отдела 
Тбилисской милиции С. Ма­
медов, его заместитель Гуч- 
мазашзили, И. Пицхелаури, 
Г. Месхи и другие. Из отде­
ла Министерства внутренних 
дел Грузии: X "Гагуа ,■ Вт Т**' 

лаквадзе. Каландаров.
Разрывался на части, и 

что же получал взамен? Ни­
чего, кроме неприятностей и 
выговоров на основной рабо­
те, , с воторой" Менй в:. конце 
концов сняли под предлогом 
сокращения штатов. Вместе 
с тем я нажил много врагов 

' средЙ' п'реступников, их близ­
ких.

Откровенно скажу: надое­
ло мне испытывать эти ад­
ские муки. Я не спал ночами 
и постоянно думал о том, как 
избавиться от этих людей: 
ведь они ничего не стесня­
лись, ни перед чем не отсту­
пали. Им ничего не стоило 
уничтожить меня. (Но, ока­
зывается, это не так уж лег­
ко). В конце концов собрал­
ся с силами и твердо решил 
покончить со всем и со все­
ми. На их вызовы я уже не 
ходил, а когда приезжали ко 
мне домой на машине, про­
гонял, оскорблял и. отказав, 
отправлял обратно.

Но и без того на несчаст­
ных меня й мою семью свали­
лось новое несчастье: к сыну 
оестры моей жены пристави­
ли агента Меликова—он из­
бивал его и угрожал огнест­
рельным оружием. 16-летне­
му юноше, Нодару Мамула- 
швили, он говорил, что убьет 
его так же, как в 1963 году 
был убит его дядя Гоги Анд- 
риасов. Испуганный ребенок 
обратился ко мне за помощью 

и рассказал все (этого и хо­
тела милиция). Я заинтере­
совался, хотел узнать, что 
было известно Серго Мели­
кову об убийстве брата моей 

жены Гоги Андриасова и 
вместе с Мамулашвили и од­
ним другом отправился на 
поиски Меликова.

Мамулашвили нашел Ме­
ликова на Московском про­
спекте, в ресторане «Моск­
ва» и попросил его выйти. 
Меликов вышел с вилкой в 
руке, которой пугал Мамула­
швили. Он даже замахнулся 

на него и поцарапал руку. 
Тем временем цодбежал я и 
выхватил у  Меликова вилку. 
А он стал кричать, будто бы 
я его избил. Тогда я насиль­
но посадил его в машину и 
повез в сторону Гачиани. В 
машине начал его допраши­
вать (он был выпивши), что 
было ему известно об убий­
стве Андриасова. У него в 
кармане была вторая вилка, 
и когда он вознамерился ее 
достать, я его побил. Но об 
убийстве не узнал ничего. Я 
пригрозил Меликову, что ес­
ли он не отстанет от Мамула­
швили. то будет иметь дело 
со мной. Побитый Меликов 
явился в милицию и заявил, 
что его избил дядя Мамула­
швили. Затем арестовали Ма­
мулашвили, который сказал 

правду, но под руководством 
и по указанию С. Мамедова 
дело было страшно фальси­
фицировано: будто бы после 
избиения Меликова я и мои 
друзья отняли у него 110 
рублей и часы. Меня аресто­
вали, во время следствия 
Октябрьская раймилиция пе­
редала дело Музэшвили и 
Валико Бакузову. Все дело 
одновременно вел прокурор 
района имени 26 комиссаров 
А. Нодия. Затем был аре­
стован и Меликов за грабеж, 
к нему прим'чили часть что-

рую статьи 152 и присудили 
12 лет.

Народный суд под предсе­
дательством Бостоганашвйли 
судил меня и осудил на один 
год по части второй статьи 
112 и по части первой статьи 
116 Уголовного кодекса Гру­
зинской ССР, к этому сроку 
был добавлен один год ус­
ловного осуждения. Всего 
меня осудили на два года 
строгого режима.

Опять тюрьма, опять тыся­
чи мук и угрозы со стороны 

сотрудников тюрьмы, и вновь 
меня заставили стать аген­
том.

Если же ты откажешься 
быть агентом, то тебя специ­
ально «расшифруют» ^ска­
жут заключенным, что ты 
агент), и под страхом «рас­
шифровки» ты вынужден 
согласиться. В  противном 
случае тебя ожидает боль­
шая опасность. И в тюрьме, 
и в колонии я помогал им в 
агентурной работе.

Я отбывал наказание в 4-й, 
25-й, 28-й колониях и везде 

помогал администрации как 
агент. В 1966 году из 4-й ко­

лонии меня перевели во вну­
треннюю тюрьму КГБ, Коми, 

тета госбезопасности, где в 
агентурной работе мною ру­
ководил шеф агентов Жора 
Гегелия.

Находясь в КГБ, в камере 
обрабатывал объекты: ва­
лютчиков, перекупщиков зо­

лота, шпионов, лиц, аресто­
ванных по делу о фальсифи­
кации вина и коньяка. Рабо­
тал с сотрудниками Комите­
та госбезопасности: Иракли­
ем Цинцадзе, Жорой ГегеЛия 
и лично с начальником след­
ственного отдела комитета 
полковником Надирадзе.

В Комитете госбезопасно­
сти я обработал: перекупщи­
ков золота Ибрагима Маме­
дова и Мишу Хелашвили. ди­
ректора коньячного комбина­
та Н. Н. Рамишвили, аресто­
ванного по делу виноделов 
Хусейна Джаши (в Батуми). 
Даварашвили, шпиона-турка, 
татарина и т. д. Отбытие сро­
ка наказания завершил в 
Ксанской колонии и был ос­
вобожден 24 октября 1967 
года.

Тогда же попросил при 
нять на работу в Тбилллодо- 

овощторг, но его директор 
3. X. Сакварелидзе отказал: 
мол, ты сидел в тюрьме. Из- 
за этого мы поспорили. В 
конце концов по просьбе дру- 
гих Сакварелидзе меня все- 
таки принял. Начал работать 
экспедитором в отделе Груз- 
плодоовощторга района име­
ни 26 комиссаров.

Жил мирно и не совершал 
никаких преступлений. Че­
рез некоторое время меня 
вызвали Э. Талаквадзе и Н. 
Перкин (следственный отдел 
по убийствам). Я оперативно 
и быстро решил такую нераз­
решимую проблему, из-за ко­
торой вся Москва и Грузия 

стояли на ногах: всем рас^
крыл истину об уничтожении 
целой семьи в селе Укана- 
мхари Ленингорского райо­
на. По этому делу почти все 
агенты давали неправильные 
сведения. Талаквадзе за рас­
крытие этого дела в присут­
ствии Перкина наградил меня 
100 рублями. Вообще за все 

время сотрудничества с ра­
ботниками органов я редко 
получал деньги, а расписки 
в получении денег меня за­
ставляли писать часто. Па­
раллельно с работой помогал 
всем: начальнику следствен­
ного отдела района 26  комис­
саров, сотрудникам отдела: 
Вове Меньшикову, Аиро Га- 

лояну, Володе Енукидзе, Ота­
ру Чантурия, Ушанги Чичи- 
нэдзе. Джими Микеладзе. И 
вообще помогал всем, сколь­
ко мог. Работники милиции 
сделали меня настоящим 
агентом, доверяли во всем и 
серили мне. Должен отме­
тить, что во многом помог я 
и Бесо Балавадзе-

На Третьем массиве помо­
гал Гоги Моцелия и Гоги Гаг­
лоеву, поскольку жил там же. 
Как агент же. несмотря на 
это. числился под № 912 в 
Министерстве внутрен н и х 
дел. Есть и такие задания, 
которые вообще не обозна­
чаются на бумаге и агентур- 
но, конечно, не оформляют 
ся.

В камерах предваритель­
ного заключения часто помо­
гал Мише Гомартоли. Сло­

вом, разрывался на части и 
помогал в раскрытии как уго­
ловных дел, так и следствен­
ным органам ОБХСС.

В декабре 1969 года меня 
вызвал в Министерство вну­
тренних дел начальник 2-го 
следственного отдела Миша 
Габуния и попросил помочь в 

розыске бежавшего из тюрь­
мы бандита Романа (он же 
Нугзар) Чихвария по кличке 
«Джако», часто появляюще­
гося в районе Воронцовской 
площади, а вообще же уро­
женца села Набеглавй Чоха- 
таурского района. Миша Га­
буния показал мне его фото 
и описал словесно. Получил 
соответствующую инструк­
цию и активно приступил к 
выполнению задания.

Мне удалось установить 
личность Чихвария и даже 
сблизиться с ним. Милиция 
дала мне огнестрельное ору­
жие, и я поехал с Чихвария 
в его родное село Набеглавй, 
где узнал и установил все 
его тайники. После этого мы 

врозь вернулись в Тбилиси. 
Вместе с Габуния мы разра­
ботали план поимки Чихва­
рия, в котором приняли уча­
стие также его заместитель 
Ш. Батиашвили, Л. Г. Габу­
ния и другие.

Чихвария и меня арестова­
ли смертельно пьяными (я 
его специально напоил, сог­
ласно предварительно разра­
ботанному плану). Изъяли 
оружие, судили и присудили 
15 лет в колонии строгого ре­
жима.

В то время я стал сотруд­
ником Габуния и установил 
также местонахождение бан­
дита Г. Тевдорашвили, пря­

тавшегося 17 лет, которого 
милиция считала мертвым 
или убежавшим за границу. 
Тевдорашвили тоже был аре­

стован с моей помощью.
Сотрудники Комитета гос­

безопасности сказали мне, 
что в случае надобности меня 
отправят в Ленинград, но 
меня тем временем арестова­
ли. Это произошло следую­
щим образом. М. Габуния за 
поимку Чихвария повысили 
и перевели заместителем на­
чальника отдела Угрозыска 
МВД Грузинской ССР. Но 
его заданию я вышел на пе­
рекупщика золота, армянина 
«Мишку», кОТОрый' на Май­
дане продал 450 граммов зо­
лота некоему еврею Мише, 
живущему в переулке Дигом- 
ской улицы. № 6. Этот азер­
байджанский еврей Миша ра­
ботал в магазине г. Гардаба- 
ни.

Об этом я сообщил М. Га­
буния. Он личНо -ОТвел''меня 
к М. Багатурия, которому 
я сообщил об этом, отметив, 
что в это дело замешаны сот 
рудники милиции Ленинского 
района г. Тбилиси, получив­

шие взятку от упомянутых 
выше лиц и отпустившие их. 
В дальнейшем это дело по­
чему-то было замято, что не 

осталось неизвестным и за­
местителю министра Коваль­
чуку. Габуния и Багатурия 

думали, что Ковальчуку об 
этом сообщил я, и почему-то 
разозлились на меня.

Во время работы в Тбил- 
плодоовощтбрге я пользовал­

ся большим авторитетом. 
Меня знали как человека, ко­
торый никого никогда не пре­
даст, и это было правдой: 
«где живешь, там не насле­
дишь».

Бывший сотрудник наше­
го объединения, директор ма­
газина № 4 Важа Датусани 
хорошо знал меня и доверял 
мне. Один раз он сказал, что 
у него были коммерческие 
связи с Б. К. Сакварелидзе 
и однажды Сакварелидзе при­
своил его долю — 200 тысяч 
рублей (новыми деньгами).

(Цирекидзе рассказывает, 
что Датусани хотел дать эти 
200 тысяч рублей человеку, 

который взялся бы убить 
Сакварелидзе. Цирек и д з е 
рассказал об этом Габуния, 
который поручил ему обра­
ботать Датусани таким обра­
зом, чтобы как-нибудь взять 
у него 10 тысяч рублей, но 
Датусани вперед не давал 
ничего и обещал выплатить 
всю сумму лишь после убий­
ства Сакварелидзе. Тогда 
Габуния поручил Цирекидзе 
пойти к Сакварелидзе и рас­
сказать все ему лично, что 
Цирекидзе и выполнил. Его 
несколько раз отправляли к 
Датусани. Но тот не сел на 
крючок).

«Тогда Габуния и Саква­
релидзе прибегли к уловке, 
меня тоже обманули, исполь­

зовав в качестве слепого ору­
дия: для того, чтобы поса­
дить меня в тюрьму, Саква­
релидзе и Габуния совместно 
поручили организовать инсце. 
нировку, за что Сакварели­
дзе обещал большую сумму 
и хорошую работу. Я согла­
сился.

В кабинете Сакварелидзе 
я специально поднял шум, о 
чем мы были договорены за­
ранее, и дважды выстрелил 
из парабеллума (оружие бы­
ло их).

Я, дурак, даже не знал, 
для какого дела меня исполь­
зовали: оказывается. Саква­
релидзе заранее распустил 

слух, что будто бы на него, 
как на честного сотрудника, 
какие-то подонки собирают­

ся организовать покушение и 
убить его. (В то время Сак­
варелидзе дружил с Чанук- 
задзе и Мжаванадзе, об этом 
знают все).

После этого подняли шум, 
распространился слух, что

2 июля 1970 года было со­
вершено покушение на убий­
ство Сакварелидзе. Я тотчас 
же пришел в кабинет Габу­
ния (неоднократно беседовал 
также с Сакварелидзе лично 
и по телефону).'

Короче говоря, эти люди 
меня вновь прокатили: меня 
уговорили солгать, сказать, 
чіо я будто бы не хотел убить 
Сакварелидзе и что это не 
было инсценировкой (мне по­
советовали остановиться на 
этом), и добавить, будто Сак­
варелидзе выругал меня по 
матери, и из-за этого я в не­
го стрелял.

Габуния завел меня к на­
чальнику, и я действительно 
говорил неправду, как об 
этом мы и договорились, и 
следствию, и суду я дал лож­
ное показание. Скрыл прав­
ду, будто это была не ин­
сценировка, а подлинное де­
ло, чем Сакварелидзе дока­
зал, что Датусани его враг 
и ^подкупил людей для его 
убийства. Таким пугем он 
временно вылез из шумного 
дела о коммерции очищенных 
орехов. Однако затем Саква­
релидзе в Оками случайно 
убил женщину, к этому до­
бавилось и «ореховое дело», 
и его осудили на четыре го­
да.

Меня обманули. Сакваре­
лидзе умолял молчать, обе­
щая тысячи благ. Меня осу­
дили по части третьей статьи 
228 и присудили 6 лет.

После ареста, 2 июля 1970 
года, меня перевели в камеру 
предварительного заключе­
ния (КПЗ), где я дал Нодйя 
ложные показания. Через 
сутки меня перевели в след­
ственный изолятор № 1. В 
комендатуре меня встретил 
Лежава и познакомил с оне­
ром Панфиловым. Лежава 
сказал, что ему звонил Га­
буния и что он меня знает 
как агента. Поместили в ка­
меру № 43  специального кор­
пуса № 2. Здесь же хочу по­
яснить, что такое специаль­
ный корпус.

Корпус № 2 находится во 
втором крыле тюрьмы и изо­
лирован от других корпусов. 
Он был основан в 1966 го­
ду* и с самого начала пред­
назначался для агентурной 
работы. Старый корпус был 
перестроен, в нем было обо­
рудовано 10 камер с различ­
ной аппаратурой. В эти ка­
меры помещались только за­
ключенные-агенты н обраба­
тываемые с их помощью объ­
екты.

Камеры общими не были. 
В них сажали по 5 — 6 чело­
век. Право на вход в корпус 
имели лишь старший опер и 
его заместитель. Входихь ту­
да не имел права даже на­
чальник режима.

Дежурили специально по­
добранные контролеры и со­
трудники корпуса. Среди 
контролеров были специаль­
но прикрепленные из оперот- 
дела, которые по поручению 
оперов носили письма заклю­
ченных к их близким и та­
ким образом раскрывали де­
ла.

Эти контролеры были: Шо­
та Гигоев, Вова Яшвили. Ва­
лерий Меликян, Саша Лхи- 
надзе, Юза Джангиани, Го- 
дердзи Годердзишвили. С их 
помощью оперативный отдел 
устанавливал связь с родст­
венниками заключенных. ‘

Когда я заключил, что в 
специальный корпус меня 
привели для того, чтобы ис­
пользовать’ в агентурной ра­
боте, чтобы скрыть правду 
и я стал жертвой Габуния и 
Сакварелидзе, 21 июля 1970 
года сжег личные вещи и 
решил сжечь себя, но меня 
спасли, вынеся голым из ог­
ня. Затем меня одели в чу­
жую (расстрелянного) одеж­
ду и, поскольку я заявил, что 
преступниками являются Са­
кварелидзе и Габуния, в тот 
же день перевели во внут­
реннюю тюрьму, чтобы не 
болтал.

Когда меня привели в 
тюрьму, там меня встретил 
Одишвили, беседоввл со 
мной, обещал ецрю помощь, 
говорил и от имени Саква­
релидзе. Таким образом, я 
был обманут и посажен к 
агентурно разрабатываемому 
объекту Отару Китрадзе в 
камеру № 4.

Китрадзе я обработал, за­
ставил признаться и раскрыл 
дело работников ОБХСС 
МВД Грузии, ограбивших од­
ну еврейку на 45.000 руб­
лей. Я обработал подозревае­
мого в убийстве Омарова — 
некоего Абела и арестован-, 
ных по делу братьев Хурци- 
лава Шору и Вал. Уратадзе.

Здесь я работал до 8 ок­
тября, затем был переведен 
в следственный изолятор Ко­
митета госбезопасности г. Ба­
туми. Там находился до 20 
октября того же года. В ка­
мере № 2 сидели я, Цинца­
дзе, Джанелидзе и Виталий 
Вахания. По просьбе Гади- 
лова (работник Комитета гос­
безопасности Батуми) я об­
работал Цинцадзе и Джане­
лидзе. Вахания был особым 
объектом, из-за которого ме­
ня перевели в Батуми. Я 
заставил Вахания признаться 
в содеянном, и он сознался, 
что вместе с Джанелидзе во 
время службы в армии ук­
рал 2 автомата, карабин с 
оптическим прицелом, патро­
ны, взрывчатые вещества и 
все это передал Дуру Хур- 
цилава, совершившему этим 
оружием убийство. Затем ме-

* Шеварднадзе в том году 
был уже назначен министром 
МВД (Прим. редакции).

ня вернули в Тбилисский ко­
митет госбезопасности и до 
31 декабря агентурно рабо­
тал по делу Лазишвили с 
Мацаберидзе, Цкитишвили, 
Купарадзе и другими.

Когда я находился в изо­
ляторе № 1 Комитета госбе­
зопасности, у меня разболе­
лись почки (прохождение 
камня) и я был переведен в 
больницу. Там сотрудничал 
с операми Джони Хачатуро­
вым и Лежава, затем меня 
перевели в камеру Л° 37, по­
том к малолетним, в корпус 
несовершеннолетних, где ме­
ня «расшифровал» Коридзе. 
Я высадил двери и, разоз­
ленный, ушел оттуда.

Меня поместили вновь во 
второй корпус, в камеру, 
№ 45. Все требовали помо­
щи, но я был зол и отказы­
вался. Каранадзе сообщил, 
что, мол, от твоего перевода 
в Комитет госбезопасности 
пока воздерживаются. Я то­
же не имел желания рабо­
тать. Панфилов и Свимони- 
швили всячески принуждали 
меня работать, но я отказы­
вался. Чтобы сломить, мне 
устраивали авантюры и са­
жали в карцер. Кроме того, 
что я не работал сам, мешал 
работать и другим.

В камере № 39 агент Агдго- 
мелашвили по поручению 
Панфилова жеётоко избил 
Искандарашвили и какого-то 
русского агента в присутст­
вии Саркисова. В камере 
№ 45  агент Циклаури избил 
и ранил Датусани. В камере . 
№ 37  агент Усупян по пору­
чению Панфилова и Свимони- 
швили жестоко избил Вита­
лия Ухнанидзе, повредив ему 
все внутренности, его рвало 
іфовью, н вскоре он скончал­
ся. Его «списали».

Агентами Гурамом Гогуа 
и Тедо Долидзе в камере 
№ 38 были избиты объекты, 
в том числе и Кобахидзе, ко­
торого подвесили за ноги и 
вынудили признаться. Одним 
словом, корпус был специаль­
ным, где господствовала си­
стема обработки объектов 
любыми средствами, указания 
на это давали Панфилов, Сви- 
монишвили. Бурдули и дру­
гие.

Убедившись в том, что ад­
министрация всячески ис­
пользует агентов при помо­
щи различных обещаний и 
угроз, а затем «расшифро­
вывает». их и обманывает во 
всем, я решил больше не со­
трудничать с ними, но меня 
сломили бесконечными кар­
церами и вынудили работать, 
тем более, что все давали 
полную гарантию. Так, агент 
Далакян при обработке убил 
объект, а ему был добавлен 
лишь один год. Дело же бы­
ло замято.

Я согласился сотрудни­
чать с ними и обработал 
объекты: Гогава, іѴрцева,
Харебова, Бурджанадзе, Те- 
зико Лазишвили, однако ра­
ботник корпуса Шали ко Ке- 
бадзе «расшифровал» меня, 
и в 1971 году я был переве­
ден в колонию № 31.

1 ноября был переведен из 
колонии в следственный изо­
лятор Тбилисского КГБ. где 
работал до 1 марта и обрабо­
тал объекты: Семенова, Су- 
лава, Кварацхелия, Тодрия, 
Барбакадзе, Гуляя и т. д.

1 марта меня перевели в 
больницу следственного изо­
лятора № 1, где обрабатывал 
объект (фамилию не помню) 
по заданию Ковальчука. Ве­
чером в палату № 127 кон­
тролер Зина Раевская неожи­
данно впустила Дуру Хурци- 
лава, который грозился убить 
меня ножом. Его я успокоил 
и обещал помочь. Меня «рас­
шифровала» Маро Мекоки- 
швили, поскольку была в оби­
де на меня.

3 марта перевели в каме­
ры предварительного заклю­
чения, где по делу городско­
го оформления обработал 
объекта Гиоргобиани и выя­
вил всех его соучастников.

10 марта меня вновь пе­
ревели в следственный изо­
лятор КГБ, где меня специ­
ально «расшифровал» Андро 
Бадалов.

По заданию администрации 
я избил объекта Яковлева. 
Должен отметить, что были 
случаи, когда объекты сами 
дрались и избивали нас. На­
пример: Семенов разбил мне 
нос, но я его не тронул паль­
цем, поскольку у меня не бы­
ло такого задания.

14 марта меня переброси­
ли в г. Кутаиси. Здесь поса­
дили в камеру с объектом 
Игорем Гагуа. По заданию 
милиции в камере я перере­
зал себе вены, чтобы заслу­
жить доверие Гагуа, и неожи­
данно для всех раскрыл де­
ло об убийстве шефа такси 
Эбаноидзе. Установил также 
соучастника Гагуа в этом 
убийстве — Муртаза Адеи- 
швйли (Гагуа расстреляли). 
Кроме того, раскрыл множе­
ство совершенных Гагуа дел: 
бандитизм, грабеж.., нашел 
огнестрельное оружие.

Также обработал объект 
Х...а. От Шавишвили и Эса- 
кия получил задание изнаси­
ловать его, поскольку Х...а 
был вором и его следовало 
«испортить».

После этого по заданию 
Габуния меня перебросили в 
г. Батуми, в следственный 
изолятор КГБ, для обработ­
ки объекта Мурада Эбрали­
дзе (у него нет обеих ног). По 
просьбе шефа Бешанидзе, 
кроме Мурада Эбралидзе, об­
работал также объект Маи- 
сурашвили, выявил его со­

участников: КукулаДзе. Цин­
цадзе и т. д. Они занижались 
воровством и разбоем в г. Ба­
туми. Нашел вещественно*', 
доказательство: бриллиан- ’ 
вое кольцо стоимостью 15.01 
рублей. Самого же Маисура- 
швили направил на прнзна- 
нйе. Должен отметить харак­
терный для моей работы по­
черк: большинство объектов 
я отправляю на признание.

ЭбралидЗе же был обра­
ботан мной по делу об убий­
стве в Лайчхути (был убит 
и затем брошён под поезд 
ГвардЭелаДЗе). С Эбралидзе 
я сидел в камёре № 6 вме­
сте с Маркозашвили.

Агенты часто меняют фа­
милии. Я сидел под многими 
фамилиями: это. делается для 
того, чтобы тебя не «рас­
шифровали», либо фамилия 
«расшифрована», и потому 
нужна новая, для обработки 
другого объекта.

В 1972 году меня вновь 
перебросили в Кутаиси. Здесь 
обрабатывал объекты: Гели- 
швили, Ломидзе, Сиорадзе. 
Двалишвили («Шаша») и 
Ч...е, который обвинялся в 
убийстве 18-летнего мальчи­
ка. Работал хорошо.

Тем временем моя жена 
перенесла инфаркт, я хотеЛ 
позвонить в Тбилиси, мне 
раньше часто разрешали. Я 
очень нервничал, а Эсакия 
постоянно обманывал.

Во время пребывания в 
Кутаиси меня вынудили сде­
лать Ч...е педерастом.

Шавишвили приказал, ес­
ли заболею, сказать, будто 
болезнь подхватил в Батуми, 
но, к счастью, все обошлось 
хорошо. В Батуми я рабо­
тал у Карло Гогуа на улице 
Тельмана. Для последующей 
санкции меня перевели в Ба­
тумский следственный изо­
лятор .№ 8.

Здесь меня приняли как 
обычного заключенного, без 
согласования с Эбралидзе по­
садили в камеру № 12 под 
фамилией Цирекидзе. А Эб­
ралидзе знал меня как Мар­
козашвили. При этом работ­
ник корпуса Чиковани «рас­
шифровал» меня. Вообще 
администрация следственного 
изолятора полагала, что ме­
ня для обработки их изоля­
тора послал заместитель ми­
нистра П. В. Ковальчук. Я 
ожесточенно колотил в дверь, 
поскольку 'был «расшифро­
ван». Однако никто не обра­
щал на меня внимания, ме­
ня не выпускали во двор. Я 
вынужден был выломать ок­
но, чтобы меня „вывели отту­
да как нарушителе порядка. 
Однако( щ н я  избили и в?.те­
чение десяти часов держали 
в мокрой камере-боксе с на­
ручниками на руках и ногах. 
Работники тюрьмы издева­
лись надо мной и кричали: 
«Тбилисс к а я  проститутка! 
Твои номера здесь не прой­
дут». После этого без офор­
мления меня держали в кар­
цере десять суток и по этапу 
направили в Тбилиси, кроме 
того, еще увещевали, чтобы 
не жаловался.

Сразу же по прибытии в 
Тбилиси я все написал на 
имя Ковальчука, и все они 
были наказаны.

Разозлившись на всех, я 
в конце концов оётавил аген­
турную работу и 7 июня пе­
решел в колонию, где оста­
вался до 26 августа 1972 г. 
Однако и в колонии меня 
принудили заниматься аген­
турной работой начальник ко­
лонии Мамаладзе, Эргемли- 
дзе и опер Шаламберидзе. 
Что поделаешь, и здесь я по­
могал администрации. Одним 
словом, как гулящей девке 
не избежать мужчины, так 
и я не смог освободиться от 
них. Куда бы я делся. С санк­
ции Ило Дайарашвили 28 ав­
густа меня перевели в след­
ственный изолятор М) 1 по 
делу Георгия Маму л о в а  
(взятка).

Сразу же по приходу в 
следственный изолятор № 1 
Свимонишвили принял меня 
и попросил, помочь в агентур­
ной работе, обещая взамен 
свободу. Я отказался, но он 
приказал хорошо подумать и 
в тот же день поместил в ка­
меру № 40.

На второй и третий день 
меня вновь вызвал Свимони­
швили и в присутствии Мар­
го Акоповой и моей жены' 
сказал: если будешь сотруд­
ничать со мной, освобожу че­
рез год. Я отказался, но он 
всевозможными обещаниями 
снова склонил меня к сотруд- 
ничестру.

До. октября 1973 г. в ка­
мере № 40 я обработал сле­
дующие объекты (кого пом­
ню): Божадзе, Долояна, Абе­
садзе, Григоряна, Енукидзе, 
Митичашвили, Долу а, Мез- 
вришвили, Отарашвили, Фри- 
донишвнли, Аламашв или,  
Цулая, Барбакадзе, Фолодо- 
ва, Шенгелая, Горадзе, Га- 
гунава, Федотова, Талаква­
дзе, Раджабова, Мамедова, 
Товряна, Кардава, Мамуля- 
ни, Анучина, Гумаченко и 
ДР-

На протяжении всей рабо­
ты, с 1970 по 1973 год, при 
моем непосредственном уча­
стии было раскрыто свыше 
200 дел, в том числе особо 
опасные ГОСУДАРСТВЕН­
НЫЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ.

Я должен описать систему 
и порядки во втором корпу­
се, какие задания давались 
здесь агентам, всем без ис 
ключения.

(Продолжение на 3-й стр.)
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Второй корпус, как я уже 
говорил, был специальный.
Во всех камерах сидели 
агенты и работали с объек­
тами. Они выполняли различ­
ные задания, за что в виде 
вознаграждения им выдава­
лись наркотики, спиртные на­
питки, свидания в специаль­
ных комнатах и кабинетах, 
как с родными и близкими, 
так и с проститутками, до­
полнительная еда, им обеща­
ли выпустить на свободу и 
т. д.

Зачастую нам поручалось 
избиение объектов как для 
получения показаний, так и 
в личных интересах работни­
ков администрации. Лично 
задания давали: Лежаза, Сви. 
моиишвнли, Панфилов, Ко- 
ридзе, Фролов, который и сам 
избивал заключенных в ка­
мерах. Все это я хочу опи­
сать более подробно:

в сороковой камере аген­
тами по заданию администра­
ции были избиты: Ахмедов, 
Цулая, Митичашвили, Фри- 
донишвили. Табидзе, Амаза- 
рян, Гумаченко, Гопоян. По- 
падов и др.

Следует отметить, что 
агенты выполняли задания и 
в дфугих камерах: из своей 
камеры они переходили в ка­
меру объекта, выполняли за­
дание и сразу же возвраща­
лись в свою камеру. Они си­
дели в специальном корпусе 
под вымышленными именами 
и фамилиями. Вторым корпу­
сом непосредственно руково­
дил старший инспектор опер- 
отдела, лейтенант Фролов, 
через которого агенты устно 
или письменно получали за­
дания от начальников.

В сентябре 1972 г. агенты: 
Ал. Татевосян, М. К Григо­
рян, Элоян получили от Фро­
лова и Свимонишвили зада­
ние избить Б. Барбакадзе, 
которого подозревали в убий 
стве бакурцихского водителя 
такси Джадулишвили - в
с. Чалаубани. Бориса Барба­
кадзе сильно избили. Его 
крики были слышны во всем 
корпусе. Барбакадзе со всей 
силой впился зубами в спи­
ну агента Григоряна. Фро­
лова и Свимонишвили попро­
сил выполнить это задание 
начальник угрозыска МВД 
Гуѵѵпшакой ССР Тѳриел Та- 
варткиладзе.

В этой же камере по за­
данию Фролова агенты Эло­
ян и Альберт Саакян изби­

л и  Сашу Бабичева..За этой 
роооцедурой через смотровое 
ган*чеРстие ндфярдал," наслаж- 
«и <ясь зрелищем, сам Фро­
лов. ‘В*1 вышеуказанной'' каме­
ре агенты: Саакян, Чумачен- 
ко и Усупян избили объекта 
Бабеляна, завершил избиение 
в своем кабинете сам Фро­
лов.

Агент Юрий Элоян, он же 
Тенгиз Арчвадзе, по зада­
нию администрации система­
тически избивал объектов: 
Амазеряна. Мамуляна, Кар- 
дава и др.

При моем участии агенты 
Берекидзе и Акопян в той 
же камере избили объекта 
Анугина. По поручению Фро­
лова был также избит агент 
Акопян. Он хвастался, якобы 
дает Фролову взятку 30 руб­
лей и тот устраивает ему в 
своем кабинете встречи с од­
ной замужней женщиной, с 
которой у него интимные от­
ношения.

В 38-й камере агенты Чо- 
чуа и Долидзе избивали мно­
гих. Агент Кикнадзе избил 
Квирквелия, агенты Береки- 
дэе и Майсурадзе избили 

Эфендиева и т. д.
В 37-Й камере агенты Гума­

ченко и Элоян избили Пол'а- 
дова и Давиташвили, агенты 
Акопян и Камкамидзе изби­
ли Барамидзе, агент Усупян 
избивал всех, в 36-й камере 
Акопян избил Угулава. Аген­
ты Паписов - Сардишвили и 
Кикнадзе избивали Шарапя- 
на, Гвенцадзе, Келбакиани и 

'  других. Всех не перечис­
лишь. Короче говоря, избие­
ние велось во всех камерах, 
и в корпусе постоянно были 
слышны крики объектов.

Даже после смерти Исмаи­
лова по указанию Фролова 
агенты снова избивали зак­
люченных. Например, в но­
ябре агент Джемал Кикна­
дзе (он же Хачидзе) избил 
объекта Алескерова и дру­
гих. В 42-й камере, по за­
данию администрации, изби­
ли и изнасиловали — в 45-й 
камере избили Аласкера Ала- 
скерова, в 38-й камере — 
Зибзибадзе и Сакварелидзе. 
Агенты Знбзнбадзе и Окруа- 
швнли 11 января в той же 
камере жестоко избили Ва­
сильева, которого пришлось 
отправить в больницу. Изби­
ли старика Сайдакара и др. 
Агенты заходили в любую 
камеру и по поручению ад­
министрации избивали лю­
дей.

Зибзибадзе и Окруашвили 
из 38-й камеры пэр&шли к 
нам, в 40-ю, н избн.ж Але­
скерова, Ямара Макарова. В
38-й камере Зибзибадзе с по- 
мощником избили Пичхадзе. 
Короче, это была настоящая

Все это стало известно но­
вому начальнику следствен­
ного изолятора .Габуния, ко­
торый ликвидировал эти бес­
человечные задания. Фроло­
ву все доказали на коллегии 
внутренних дел и сняли. 
Фролов сам приносил водку 
в корпус и распивал ее с 
агентами в камере и рабочей 
чомнате, где часто устраива­

лись дебоши, пьяный Фролов 
часто врывался в камеру и 
сам избивал заключенных, 
напр., Гарибашвили, Бабиче­
ва; агентов Чумаченко, Ако­
пяна, Усупяна и др.

В своем кабинете он уст­
раивал встречи между заклю­
ченными и их родственника­
ми, приводил женщин, уст­
раивал дебоши с 4 —5 аген­
тами и напивался под акком-. 
панемент моей гитары.

Короче говоря, Фролов 
своей бессовестной работой 
расшифровывал агентов и за­
нимался в ы м огательством 
взяток. Он часто приходил в 
корпус пьяным, давал аген­
там право свободного хожде­
ния. Для .раскрытия дел 
Фролов вместе со своим на­
чальством шел на все и на 
всяческие уступки и давал 

агентам запрещенные зада­
ния.

В целях обогащения, что­
бы удовлетворить жадность, 
Фролов шел даже на то, что 
продавал агентурные данные 
родственникам, близким зак- 
ключенных и самим соучаст­
никам преступления и зара­
батывал большие деньги.

Почерк нашей агентурной 
работы включал многое — 
так, по заданию начальства и 
с помощью оперативных ра­
ботников мы связывали объ­
ектов с внешним миром, что­
бы выявить соучастников, до­
казать преступление, найти 
вещественные доказательст­
ва. В письмах иногда объек­
ты писали о своих секретах, 
проговаривались о тайчиках, 
где хранились деньги, золо­
то и другие драгоценности, 
и просили* близких перепря­
тать их. ;

Кроме того, объекты в ; 
письмах называли соучастни­
ков, просили их о помощи, 
занимались вымогательством 
денег и в случае отказа гро­
зили выдать их. В связи с 
этим мы, агенты, обрабаты­
вали объекты, выясняли их 
секреты, выявляли соучаст­
ников, раскрывали преступ­
ление. Мы узнавали место­
нахождение накопленного в 
результате преступлений бо­
гатства, и эти богатства в 
дальнейшем изымали в гос­
бюджет.

Попов в расставленные се­
ти, объект бывал вынужден 
признаться в содеянном пре­
ступлении, назвать соучаст­
ников.

Заранее производилось, фо­
тографирование всех писем, 
которые, прр#дц одердгщщый 
отдел, выходили черр^ связ­
ного. Кроме того, мы связы­
вали объекты с соу час п»риа- 
ми, которые сидели в разных 
камерах. При помощи их пе­
реписки ,мы узнавали о со­
вершенном ими преступле­
нии. Деловые и необходимые 
письма хранились у  агентов 
и в оперотделе. Агент пере­
дает письмо шефу, а тот 
направляет его в следствен­
ные органы.

Иногда следователи сами 
читали агентурный материал. 
Затем вместе с агентом сле­
дователи избирали необходи­
мый путь и решали, как ве­
сти дело.

Некоторые необходимые 
письма подшивали в дело 
преступника как веществен, 
ное доказательство, чем до­
казывался факт преступле­
ния.

В агентурной работе отме­
чались такие случаи: агента 
с измененной фамилией впу­
скали в другую камеру, где 
он избивал объекта и воз­
вращался в свою камеру. Ес­
ли объект жаловался, на не­
го никто не обращал вни­
мания. Если же суд выносил 
частное определение или кто- 
либо заинтересовывался этим, 
тогда администрация офици­
ально, письменно, отвечала, 
что такой факт не подтвер­
ждается, поскольку назван­
ный объектом человек, кото­
рый якобы его избил, во вто­
ром корпусе и вообще в на­
шей тюрьме не содержится.

Факт случался, но дока­
зать его никто не мог: аген­
та из другой камеры впуска­
ли для избиения объекта, а 
агент, сидящий вместе с 
объектом, как будто защищал 
его. Таким поведением он вхо­
дил в доверие к объекту и 
раскрывал дело. Агентов, от­
казывающихся от грязных 
дел, отправляли в Россию. А 
в случае дачи согласия все 
делали для них: часто осво­
бождали от наказания. Они 
говорили, что в методике 
агентурной обработки руко­
водство допускает любые 
средства, чтобы вынудить 
объект признаться в содеян­
ном преступлении. Против 
них они используют любые 
средства, всевозможные улов­
ки. В случае необходимости 
они не останавливаются и пе­
ред тем, чтобы сделать объ­
екта агентом, чтобы заста­
вить его замолчать.

Агент ведь тоже заключен­
ный и ради свободы идет на 
все, слушается своих шефов 
и зее исполняет (иногда, да­
же рискуя своей жизнью).

Иногда агенты даже объяв­
ляют голодовку вместе с 
объектами, входят к ним в 
доверие и всячески обманы­
вают их ради собственной 
свободы.

Как отмечалось выше, я с 
самого начала испытал на 
себе всю жестокость этой 
«школы»: чтобы завоевать 
доверие, часто перерезал ве­
ны, по заданию администра­
ции неделями оставался го­
лодным вместе с голодающи­

ми. Вместе с ними сидел без 
постели в сырости и холоде. 
Против меня устраивались 
всевозможные инсценировки. 
Для того, чтобы описать все 
методы агентурной работы, 
бумаги не хватит. Однако я 
расскажу хотя бы частично 
о методах обработки объек­
тов, о системе неписаных 
правил.

Связникам - контролерам, 
которые разносили по зада­
нию оперотдела письма в до­
ма или родственникам зак­
люченных, платили деньги, 
об этом в оперотделе знали. 
Более того, огромную часть 
этой суммы присваивали са­
ми работники оперотдела под 
тем предлогом, якобы это 
нужно для дела, выявления 
объекта. С августа 1972 г. 
по июль 1973 г. я обработал 
многих объектов. Трудно всех 
перечислить, многих из них 
даже .не помню, опишу лишь 
некоторых, которых запом­
нил.

В сентябре 1972 г. ко мне 
в 20-ю камеру посадили для 
обработки Гришу Долояна 
(курда). Он подозревался в 
присвоении ,37.000 руб. с 
фабрики «Исани». Он рабо­
тал бригадиром грузчиков. 
Путем приписок и завышения 
зарплаты он присвоил эту 
сумму. Долоян действовал не 
один. Однако соучастники не 
были известны. Не был уста­
новлен и его метод работы. 
Вместе со своей бригадой 
Долоян входил в «Грузпо- 
груз».

При обработке я втянул 
Долояна в переписку с же­
ной. Письма относил связной 
Валерий Мелкоян. Запутав­
шийся в расставленных сетях, 
Долоян признался во всем и 
раскрыл другие дела: кас%* 
ющиеся купли - продажи ав­
томобилей. взяточничества и 
спекуляции золотом.

Письма Долояна были пе­
реданы следователю Элгуд­
же Чхартишвили. Так была 
выявлена ата банда.

Убийцу „Поладова мы об­
работали вместе с его же со­
участником, здесь же, в тюрь­
ме, он тоже признался во 
всем, после чего было най­
дено и вещественное доказа­
тельство — оружие, связным 
между корпусами был Вова 
Константинов.

Ко мне. забросили также 
хорагаульца Ботадзе, которо­
го я связал с соучастником 
Гогава и вынудил признать­
ся в преступлении: они выну­
дили какого-то пенсионера 
дать Взятку.

По указанию прокурора 
Лежава и его брата, цак мне. 
ск&зВлк1,' по АаДаннЮ самого 
Э. Шеварднадзе ко мне был 
подсажен объект — Роман 
Енукидзе, который был чле­
ном координационной группы 
по распределению садовых 
участков в Цхваричамиа. Ле­
жава, Свимонишвили и дру­
гие пообещали мне, что в 
случае раскрытия этого де­
ла меня освободят, посколь­
ку сам, мол, Шеварднадзе 
дал слово.

Я мобилизовал все силы 
для обработки объекта Ену­
кидзе. За ним -'Следили. Я 
связал его с домом, убедил 
признаться во всем и, кдк До­
лояна и Ботадзе, для призна­
ния направил к министру 
внутренних дел Грузии Ше­
варднадзе.

Енукидзе во всем признал­
ся у  министра, назвал всех, 
кому выделил землю, руко­
водящих работников районов 
Тбилиси, а также аппарата 
ЦК, включая Чануквадзе и 
Мжаванадзе.

По заданию Свимонишвили 
я расшифровался, открылся 
Енукидзе, после чего он так­
же стал агентом и помогал 
нам. Енукидзе намеренно 
сделали агентом, чтобы, на­
путанный собственными гре­
хами, он в дальнейшем не 
смог отказаться от своих по­
казаний.

По просьбе заместителя 
министра внутренних дел 
Грузинской ССР П. В. Ко­
вальчука я обработал Тора- 
дзе, который дал взятку за­
местителю министра Чхикви- 
швили. Я принудил Торадзе 
признаться во всем, и Чхик- 
вишвили был арестован, рас­
следование вел Цакадзе.

Связного Меликяна сняли 
и вместо него привели Джан- 
гяна. Юза Джангян разно­
сил письма, но по особо важ­
ным делам и вопросам пись­
ма в районы носил Е. Рхи- 
надзе. работник оперотдела, 
который отправился в дом 
К. Мичиташвили в Велисци- 
хе.

Свимонишвили и Лежава 
прямо из больницы подсади­
ли ко мне Мичиташвили, в 
пижаме, почти голого среди 
зимы (специально). Должен 
отметить, что объекты для 
признания направлялись не 
только к министру, но и к 
Лежава и Свимонишвили. 
( )'

На М .. я получил подоб­
ное задание; использовать 
Любые средства, чтобы он 
пошел на признание к мини­
стру, Шеварднадзе.

Я промучился целых три 
месяца... Доведенного до при­
знания* я четыре раза от- 
праёлял его к Лежава и Сви- 
монйшвили, но в последний 
момент он, отказывался. В 
конЦе концов я убедил М.., 
чтЪ признание поможет ему 
и 4+о его сына не исключат 
из мединститута. После это­
го он сдался и обо всем рас­
сказал министру. Это дело 
по ступеням дошло до Джа- 
вахадзе, М... через Салари- 
дзе Давйл взятки Гелбахиани 
и устраивал в мединститут 
ейоих кахетинцев из Чумла- 
кй, Велисцихе, Гурджаани 
и гір- За 50.000 руб. М... 
устроил также своих троих 
детей в мединститут на ле­
чебный факультет.

Затем я получил очеред­
ное задание: любыми средст­
вами я должен был вынудить 
М... сдать государству 50.000 
руб. Это было необходимо как 
вещественное доказательство. 
Здесь началась нервотрепка: 
М... отправлял домой пись­
ма, в которых просил то 5 
тысяч рублей, то 10.000, но 
не 50.000.

Мне поручили избить его 
и таким образом достичь же­
ланной цели. Его избивали 
я, .Элоян и Саакян. Били в 
рабочей комнате, в присут­
ствии работника Константи­
нова, добиваясь признания и 
письма.

В конце концов М... в на­
шем присутствии написал 
письмо на имя брата и сно­
ва вписал 5 тыс. рублей. 
Письма мы сдавали Фроло­
ву и Свимонишвили.

Из камеры М... написал 
письмо жене, в котором пи­
сал, что у бассейна им спря­
таны 50.000 руб., заверну­
тые в целлофан. Спустя неде­
лю он написал письмо на имя 
министра Э. Шеварднадзе и 
указал местонахождение на­
копленных незаконным пу­
тем денег. Этим я закончил 
обработку М... В больнице и 
в камере 41 его обрабатыва­
ли агенты Петросян и Инау- 
ри.

После суда по делу Гел­
бахиани в камере 44 М... об­
рабатывали агенты: Рехвиа- 
швили и Ростов, а затем в 
43-й камере агенты: Костава 
и Камкамидзе. Агентурная 
обработка М... продолжалась 
и в поезде, но подробностей 
об этом я не знаю.

Параллельно с обработкой 
М... я раскрыл до десяти 
других дел: ограбление кас­
сы, убийство учителя, взя­
точничество и др.

Когда я обрабатывал М..,
■ у нас нахрдился Карло Цу- 

лая*. Я обработал Цулая, он 
во всем признался, его мы 
тоже сделали агентом, он 

раскрыл для Свимонишвили 
до двадцати дел (в том числе ' 
Абрамяна), Цулая я. также 
давал поручения, и он вы­
полнял их. При обработке 
Цулая вошел в доверие к 
связнику Джангояну и с его 
помощью установил связь с 
женой и близкими.

В тюрьме же мы связали 
Цулая с заключенным Кар- 
дава. Они писали множество 
писем друг другу. Эти пись­
ма я отдавал Фролову и Оле. 
гу Тортладзе. Цулая писал 
Кардава, что даст ему 10 
тыс. руб., если он не призна­
ется, что дал ему взятку.

Кроме того, Цулая напи­
сал письмо своей жене, в 
котором просил дать 10 тыс. 
руб. жене Кардава. Эти и 
другие письма взял Тортла­
дзе. Жена Цулая была ули­
чена при передаче денег.

В  настоящее время Цулая 
пишет всякую ложь и гадо­
сти, пытаясь таким образом 
выкрутиться. Он и тогда да­
вал всевозможные подарки 
агентам, прося о помощи, 
чтобы в случае необходимо­
сти они подтвердили, будто 
его били, заставляя таким об­
разом признаться в преступи 
лении*.

У Цулая большие связи в 
ЦК, он надеялся на помощь, 
писал анонимные письма, за­
нимался отвратительной кле. 
ветой. Он настоящий вымо­
гатель и взяточник. Именно 
Надареишвили старается по­
мочь Цулая, поэтому и об­
виняет меня и надеется, что 
я сам помог бы Цулая. Он 
имеет большую выгоду от 
Цулая. С помошью Элояна и 
Саакяна Кардава тоже сде­
лали агентом, но потом он 
сбежал из камеры, всех рас­
шифровал и разгласил все об 
агентурной работе.

Когда я установил правду. 
Кардава узнал об этом и по­
обещал 10 тыс руб., однако 
я отказался от денег.

По заданию администра­
ции я натравлял наши объек­
ты друг на друга, они ссори­
лись. и мы заметали следы, 
чтобы оіш не могли узнать 
о настоящих агентах и вы­
дать их. Объект Табидзе спе­
циально был посажен ко мне 
вместе с другими агентами. 
Агентами были: Элояи-Арч- 
вадзе*. Чубабрия - Бнбилеи- 
швили, я и Важа Перадзе. 
По заданию Фролова Элоян 
должен был сделать Табидзе 
педерастом в том случае, ес-

* Как опасного свидетеля 
преступлений МВД М... пе­
реслали в ростовскую тюрь­
му, где в 1974 г. убили в 
«случайной» драке.

* Цирекидзе, применив на­
силие, вступил с Мичиташви­
ли в интимную связь, изби­
вал его до обморочного со­
стояния и т. д. (см. жалобу 
заключенного Цулая).

і См. приложение.
* На своем суде, 4 апреля 

1975 г. Цирекидзе заявил, 
что Цулая побоями и читка­
ми заставили признаться в 
преступлении (см. ниже;. Его 
«агентство» не доказано/, это 
исходит только от Цирекидзе 
(Примечете. Ред.).

ли бы он не признался в со­
вершенном 15 сентября 1972 
г. по ул. Питашвили, № 21 
преступлении. Тогда убили 
бабушку и внучку Чзчела- 
швгіли. Элоян приступил к 
выполнению задания. Чубаб­
рия избивал Табидзе от име­
ни воров, поскольку якобы 
из-за него воров мучили и 
якобы воры приказали сде­
лать Табидзе педерастом, ес­
ли он не расколется.

Табидзе стал плакать и по­
просил меня помочь. Мне ста­
ло его жалко, и я не разре­
шил агентам делать его пе­
дерастом. Из-за этого Фро­
лов разозлился и упрекнул 
меня: Табидзе непременно на­
до было сделать педерастом, 
он бы испугался, что об этом 

узнает вся тюрьма, и приз­
нался бы в убийстве, и мы 
бы не стали распространяться 
по этому поводу.

Гиви Коридзе в присутст­
вии Лхинадзе поручил лично 
мне избить Олега Табидзе, 
поскольку он обокрал квар­
тиру родственника Коридзе— 
Джеджелава. Но задание я 
не выполнил: и он и другие 
в личных интересах часто 
поручали нам избивать того 
или иного заключенного.

За хорошую агентурную 
работу администрация след­
ственного изолятора № 1, 
лично Свимонишвили и Ле­
жава 27 мая 1973 г. пода­
ли в Совет Министров Гру­
зинской ССР ходатайство обо 
мне за подписью Кетиладзе, 
а именно для № 1/0076 они 
просили освобождения, т. е. 
прощения оставшихся трех 
лет.

Поскольку я устал и уже 
не мог работать, т. к. стал 
нервнобольным, то не раз 
просил перевести меня из 
корпуса, но меня не отпуска­
ли, я был вынужден уйти из 
корпуса с вещами и лечь в 
1973 г. в больницу. Там я 
лежал в 127-й палате. Не­
ожиданно меня вызвали Пан­
филов и Фролов и по прось­
бе Лежава, как они сообщи­
ли, дали такое задание:

(Здесь Цирекидзе расска­
зывает, как он обезвредил в 
камере разъяренного заклю­
ченного О. Шешаберидзе с 
ножом, которым он ранил 
себя и других, на него наде­
ли наручники и избили).

В больнице заключенны­
ми была объявлена голодов­
ка, и никто не смог заста­
вить их есть. Врачи тюрем­
ной больницы стали умолять 
меня, после чего админист­
рация тюрьмы и я стали на­
сильно кормить заключенных 
через зонд.

Затем в спецкорпусе воз­
ник дебош: заключенные кри­
чали, и никому не удавалось 
успокоить их. Это случилось 
поздно вечером. Пришли ко 
мне в больницу и попросили 
утихомирить заключенных. 
Короче, меня использовали 
везде н во всем.

Больница была превраще­
на в настоящий публичный 
дом. Заключенные вступали 
в связь с медсестрами и за­
ключенными женщинами.

Неожиданно меня переве­
ли в следственный изолятор 
Комитета госбезопасности, 
где я обрабатывал Алешу Со- 
хадзе, арестованного по де­
лу «жэка»*, или строительст­
ва кооперативных квартир в 
Варазисхевн (дело Калича- 
ва). Сохадзе был бывший се­
кретарь Орджоникидзевско- 
го райкома партии.

Вернувшись из Комитета 
госбезопасности, я просил о 
переводе в колонию, куда ме­
ня направляли дважды, но в 
колонии меня не приняли: 
Цирекидзе — расшифрован­
ный агент, и могут, мол, 
убить.

(Цирекидзе здесь перечис­
ляет свои объекты: Энвера 
Хурцилава, Имерлишвили, 
Бахания и др.).

19 сентября 1973 г. я уз­
нал, что вместо освобожде­
ния мне скостили два года. 
Разозлившись, я из камеры 
предварительного заключе­
ния перешел в тюрьму. Я по­
ставил вопрос о доле, ранее 
обещанной мне Свимони­
швили.

Неожиданно в кабинет Бе- 
жанишвили меня вызвал шеф 
Тариел Таварткиладзе и по­
просил обработать двух объ­
ектов по делу об убийстве. 
Он обещал, что, если я это 
сделаю, он сам попросит ми­
нистра, и в президиуме зано­
во поставят вопрос, чтобы 
списать мне оставшиеся во­
семь месяцев.

Я согласился и пошел в 
40-ю камеру, куда ввели 
агента Церетели и объекта 
Малхаза Талаквадзе, кото­
рый подозревался в убийстве 
некоего в Поти Исро (педе­
раста). При обработне Талак­
вадзе, в чем принимал непо­
средственное участие и Фро­
лов, в мою камеру по зада­
нию впустили -агентов: Усу­
пяна, Акопяна и Зерекидзе. 
Усупян сидел в 37-й камере, 
а Акопян и Зерекидзе — в
39-й. Талаквадзе избили Усу­
пян и Акопян и вырвали у 
него признание. Он написал 
это признание, и я передал 
его лично Бежанишвили.

Как только Фролов узнал,

1 Агенты-армяне всегда 
носили грузинские фамилии 
для обмана «объектов». Гово­
рят, что настоящая фамилия 
Цирекидзе — Маркозашвили 
(Примечание Ред.).

что Талаквадзе написал лож­
ные показания, снова пору­
чил Усупяну избить его. 21 
октября 1973 г., во время 
смены Коблианидзе, Усупян 
вошёл в 42-ю камеру, вос­
пользовавшись присутствием 
там трех агентов (знал, что 
в случае опасности агенты 
защитят его), сильно избил 
Талаквадзе и вернулся в свою 
камеру.

23 октября Усупян и Ако­
пян ворвались в камеру 
№ 43 и начали избивать за­
ключенных. У одного отняли 
одеяло, которое я вернул 
владельцу.

Усупян свободно входил 
во все камеры и, как и дру­
гие агенты, по заданию, адми­
нистрации избивал людей. 
Келбакиани и Гвенцадзе бы­
ли избиты Усупяном желез­
ным прутом. Он отбил им 
внутренности, из-за чего Кел­
бакиани целую неделю ле­
жал.

В 43-й камере Усупян из­
бил Тошкерия, заставил его 
залезть под кровать и петь.

Из своей камеры (37-й) Усу­
пян часто ходил в 39-ю, где 
избивал, а затем вместе с 
Акопяном кололся морфием. 
Пьяный Усупян — напоил 
его Фролов — избил агента 
Гургена Хачатуряна за то, 
что тот болтал о Фролове, 
будто последний неправильно 
работает и берет взятки.

Вопли Хачатуряна были 
слышны во всем корпусе, но 
все притворялись, будто ни­
чего не слышат. Тогда я во­
шел и вырвал его из рук Усу­
пяна.

Хочу отметить, что в спец­
корпусе объекты избивались 
Усупяном с особой жестоко­
стью, конечно, в надежде на 
защиту администрации, кото­
рая всегда выручала его. Это 
подтвердят все контролеры: 
Келаптришвили, Джангиани, 
Лхинадзе. Один раз Лхина­
дзе в моем присутствии спро­
сил Фролова: почему Усупян 
избивает так жестоко? Фро­
лов ответил, что так нужно.

Уважаемые судьи! вот ка­
нне задания давала админи­
страция агентам, и агенты их 
усердно выполняли.

(Далее рассказывается, как 
иЬбил начальник режима 
Панфилов заключенного Ко- 

1 беридзе, и детально описыва- ■ 
ется убийство заключенного 
Исмаилова (стр. 8 6 — 101), 
за что Цирекидзе и Усупя­
на судили. Об этом см. про­
токол судебного заседания по 
делу №  2254, 1975 год, 1—9 г 
апреля).

В  четвертом томе дела 
№ 2254 содержатся различ­
ные заявления заключенно­
го — агента Ю. Цирекидзе. 
Приведем выписки из них:

Заявление 
на имя министра МВД 

Грузин Кетиладзе 
15 июня 1974 г.

(стр. дела 2 3 4 —237).
«Агенты ходили в другие 

камеры и избивали людей».
«Фролов (оперуполномо­

ченный) занимался вымога­
тельством денег как у аген­
тов, так и у их родственни­
ков».

«Как для дела, так и в 
личных интересах Фролов 
вынуждал агентов избивать 
объекты, принуждал объекты 
нести деньги. (Они писали 
письма родным и близким. 
Эти письма работники мили­
ции несли адресатам и воз­
вращались с деньгами)».

«Фролов превратил второй 
корпус ь место избиения, гу­
лянок и проституции. В кор­
пусе насчитывается более 
ста фактов избиения заклю­
ченных, но за это никго на­
казан не был».

«Лежава (начальник след­
ственного изолятора) хотел 
скрыть факт убийства заклю­
ченного Исмаилова, он и сле­
дователь Онанов для сокры­
тия факта вырвали из дела 
мое первое показание. Они 
предполагали, что это дело 
я возьму на себя. Они изби­
ли меня и дважды организо­
вали побег, чтобы уби-ть ме­
ня».

Далее Цирекидзе пишет, 
что следователь городской 
прокуратуры Георгий (Жо­
ра) Гегелия (начальник след, 
ственного отдела КГБ) видел, 
что Цирекидзе упрямился и 
вскрывал преступные дейст­
вия МВД. Поэтому он взял 
курс против Цирекидзе и пы­
тался свалить на него всю 
вину. Цирекидзе пишет: «Ге­
гелия скоро забыл, как я 
ему помогал в КГБ. Сейчас 
ему нужен был Усупян» (со­
участник по делу Цирекидзе.
~  Ред.)..

Цирекидзе пишет также, 
как вел себя в камере Дуру 
Хурцилава, заключенный ис­
ключительной силы, полусу­
масшедший, одним ударом ку­
лака выбивавший дверь ка­
меры. Затем он убил несколь­
ких заключенных и надсмотр­
щика. Его расстреляли.

Заявление 
на имя заместителя 

прокурора республики 
О. Джибладзе 
(стр. дела 237)

Здесь рассказывается, как 
избил агент В. Усупян зак­
люченного 37-й камеры Ви­
талия Кухианидзе, повредил 
ему все внутренности, а врач 
Циала Аксерцева фиксирова­
ла в журнале ложные диаг­
нозы. Кухианидзе объявил 
голодовку для того, чтобы его 
избавили от Усупяна, после 
чего его перевели в 41-ю ка­

меру, где он рассказывал, 
как его избивали М. П. Тал- 
хелидзе, И. Мурусидзе и др.

«Агента Усупяна в 1972 
году перевели в следствен­
ный изолятор КГБ, где он 
избил заключенного Гагнче- 
ва. Он разбил ему голову, о 
чем знает следователь КГБ, 
подполковник Камкамидзе. 
После этого Усупяна переве­
ли в следственный изолятор 
Мв 1 МВД» (стр. дела 360).

В заявлении на имя про­
курора Грузии Е. Такидзе 
(18 июня 1 9 7 4 -года) сказа­
но: «Дело следователя Нада­
реишвили повели так, что 
скрыли преступные действия 
МВД. Он говорил, что МВД 
сильнее всех, * даже ЦК, а 
ты кто такой, несчастный за­
ключенный».

Имеется еще одно заяв­
ление на имя народного су­
да Кировского района (о мар 
та 1975 года), стр. 6: «Бес­
совестные и нечестные люди, 
работники органов в моей 
жизни с детства посадили 
«корень зла», растущий по 
сей день и жертвой которо­
го я являюсь».

Стр. 12: «Фролов (опер­
уполномоченный) получал за­
дания как словесные, так и 
по телефону, подтвержденные 
официальными документами 
от вышестоящих органов: 
прокуратуры. Министерства 
внутренних дел и т. д. на об­
работку того или иного объ­
екта агентурными методами. 
Поэтому и не стеснялся он 
никаких средств для того, 
чтобы раскрыть дело».

Стр. 16: «В республикан­
ской больнице «списали» 
многих убитых после аген­
турной обработки заключен­
ных. По ним составлялись 
подложные акты».

Стр. 19: «Что можно ска­
зать, когда советский офи­
цер смертельно пьян и сам 
же избивает заключенных?».

«В кабинете оперуполно­
моченного собирались аген­
ты, накрывали стол, приво­
дили проституток и сотруд­
ниц, пели под гитару. • рои­
ли планы по побоям зь.ч 
ченных. гомосексуальном из­
насиловании мужчин в опе­
ративных целях и т. д. Эти 
случаи описаны у мейл во 
многих заявлениях и показа- 

' ниях».
Стр. 22: «Много говорят 

о чилийском правительстве, 
удивительные вещи пишут о 
репрессиях хунты. Я же. ро­
дившийся н выросший в Гру­
зии,, грузин, поёЛе всех пре­
ступлений и испытаний, здесь 
вижу второй Чили, более 
страшный, чем первый». ’іКН

Судебные заседания 
по делу № 2254 

Заседание
2 апреля 1975 года

(допрос заключенных):
Был допрошен свидетель— 

заключенный Бахания, кото­
рый заявил, что подсудимый 
Цирекидзе бил по лицу за­
ключенного Исмаилова (уби­
того).

Судья говорит, что Цире­
кидзе украл у следователя 
свое первое показание, хотя 
при обыске его не обнаружи­
ли. Цирекидзе отвечает, что, 
наоборот, это сделал сам сле­
дователь .Онанов. Далее он 
добавил; «Когда меня назы­
вали Рихардом Зорге, то в 
то время я был нужен всем, 
я был хорошим. Почему со­
кратил мне президиум два 
года, почему объявили бла­
годарность, почему подал ру­
ку мне, заключенному, Эду­
ард Шеварднадзе, если я был 
плохим? Разве у меня было 
мало судимостей? Я  погубил 
многих людей и спас многих 
работников».

Свидетель Зерекидзе зая­
вил: «Старший оперуполно­
моченный Фролов попросил 
меня написать плохие пока­
зания на Цирекидзе и сказал, 
что он до смерти избил че­
ловека. Я отказался, и он от­
стал от меня. Заключенные 
Кикнадзе, Стефания и Зибзи­
бадзе в кабинете Фролова 
написали показания против 
Цирекидзе., за что Фролов 
угостил их водкой и люля- 
кебабом и пригрозил: если 
не напишите плохие показа­
ния, то посажу вас в камеру 
Цирекидзе. В нашей каме­
ре избивали заключенного 
Мамуляна, ставили его под 
очень горячий душ и гово­
рили: «Напиши домой, что­
бы прислали деньги, а то ум­
решь под душем».

Цирекидзе заметил: «Ма- 
мулян был под агентурной об­
работкой, к нам приводили 
заключенных, поскольку сле­
дователи не могли развязать 
узлы и использовали таких 
дураков, как я. Если хитро­
стью мне ничего не удава­
лось, то переходил к побо­
ям». *

Судья: «Почему поступал 
так?».

Цирекидзе: «Еще Сталин 
писал, что агентура необхо­
дима, мне поручали».

Свидетель Р. Ванецов; 
«Усупян и Бекаури избили 
Исмаилова и по подсказке 
Фролова приписали это из­
биение Цирекидзе. Фролов 
напоил водкой Кикнадзе и 
Стефания, чтобы они дали 
ложные показания».

Цирекидзе: «20 заявлений 
написал я на имя нового на­
чальника следственного изо­
лятора Габуния, но ни одно 
из них не дошло. Потом я 
случайно столкнулся с ним. 
Он допросил меня, принял

меры и снял Фролова. В рас­
следовании принимал уча­
стке следователь Тевдора- & 
швили».

Далее Цирекидзе спраши-) 
вает свидетеля Ванецова: 
«Что сделали Кикнадзе и 
Стефания с заключенным 
Надареишвили?». |

Ванецов: «Насильственно
установили с ним половую 
связь. Говорить об этом 
Фролов запретил».

Цирекидзе: «Заключенного 
Валиани чуть не убили, от­
били почки. Фролов это скры­
вал, Габуния мер не прини­
мал».

Судья: «Скажи, Цирекидзе, 
тебе поручили убить Исмаи­
лова?».

Цирекидзе: «Поручили из­
бить, а не убить. В камерах 
предварительного заключе­
ния избивают сильнее, затем 
приводят к нам для добавки. 
Кто выдеряшт столько?».

Судья: «Мы вынесем ча­
стное определение, чтобы вам 
не давали больше права так 
обрабатывать заключенных, 
а виновных работников пре­
дадим суду».

Свидетель Кикнадзе(агент) 
отказывается от дачи показа­
ний. Он лишь говорит, что 
Ванецов — лжесвидетель и 
пытался спасти Усупяна. 
Свидетель Хатисов в связи 
с заключенным Топчиевым 
говорит, что Цирекидзе не 
виновен.

Свидетель Гавва: «Цире­
кидзе не виновен. О некото­
рых вещах я здесь промол­
чу, поскольку суд открытый. 
Скажу лишь, что в 40-й ка­
мере сидели исправившиеся 
заключенные» (т. е. агенты. 
— Ред.).

Цирекидзе: «Уже пять лет 
я сижу в камере, скоро, на­
верное, сойду с ума».

Прокурор: «Почему не
идешь в колонию?».

Цирекидзе: «Кто тебя от­
пустит, когда ты можешь ра 
ботать, силен, представите­
лен и умен...».

Свидетель Стефания отка­
зывается от показаний, дан­
ных следствию. Судья чита­
ет его показания, где он го- 
» )ит, что будто бы Циреки- 
*  » сказал: «Мы случайно 

убил и :ловека, и не знаю, 
расеіу ■- л от или нет. Началь­
ники ооещали помочь, но по­
ка что ныего не вижу».

Цирекидзе: «Когда чело­
век встанет на путь агента, 
то его следует заживо сжечь. 
Вот я ударил себя ножом в 
живот» (оголяет живот и по­
казывает рану).

Судебное заседание 
3 апреля 1975 года * 
(доПрос работников)

Прокурор: «В камере три 
дня лежал умирающий че­

ловек, почему не заинтере­
совались?».

Свидетель Годердзишвили 
(контролер): «Это не входи­
ло в мои служебные обязан­
ности. Это обязанность на­
чальника корпуса. Я не. ви­
дел, как избивал Цирекидзе 
Исмаилова. (Отвечает адво­
кату). Я доложил начальст­
ву и медсестре, они не при­
няли мер».

Судья: «Почему?».
Годердзишвили: «Удивля­

юсь, почему такой суд откры­
тый, на такой судебный про­
цесс должны были допустить 
только работников. 40-я ка­
мера была особой. Циреки­
дзе всегда объявляли благо­
дарности: он раскрыл более 
200 дел».

Цирекидзе: «Я дал госу­
дарству 20 миллионов руб­
лей прибыли. Сейчас должен 
быть генералом. У меня дол­
жно быть восемь автомоби­
лей и собственная вилла».

Судья (выйдя из равнове­
сия): «Ты лжешь, подонок, 
ты грабил честных граждан, 
тебе нет места в нашем об­
ществе, тебя следует вырвать, 
как бородавку».

Цирекидзе: «От меня не 
так-то уж легко избавиться».

Судья: «Наша армия уни­
чтожила 500 дивизий, а тыі 
кто такой?».

Цирекидзе: «Пишут с  Чі 
ли, а здесь происходят бол* 
страшные вещи».

Судья: «К тебе следует 
применить статью за антисо­
ветскую клевету, негодяй, из- 
за тебя арестовывали неви­
новных людей».

Цирекидзе: «АрестовываЛш 
они, а не я, они состряпал! 
на меня дело, чтобы замести 
следы». N

Свидетель Тер-Акопоз, ин­
структор МВД (отвечает на 
вопрос судьи): «В связи с 
этим делом освободили от 
сотрудничества одного конт­
ролера, оперуполномоченно­
го, были наказаны дежурный 
и другие. Затем делб переш­
ло в прокуратуру».

Было сказано о том, что 
писал Цирекидзе в своем за­
явлении на имя прокурора 
республики: как наставляла 
администрация: скажите, что 
Исмаилов поскользнулся на 
лестнице и сломал себе го­
лову».

Свидетель Маисая (началь­
ник корпуса): «Ничего не 
знаю, ничего не видел».

Судья: «Вы были обяза­
ны знать».

Маисая: «Кто им дал пал­
ки?».

Прокурор: «Почему не вы­
звал людей? Ты что-то от нас 
скрываешь».

Маисая теряется и что- 
то бормочет.

(Окончание на 4-й стр.).
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Свидетель Гвасалия (офи- 
Г): «Цирекидзе хотел, что- 

я подослал его к Бекау- 
чтобы тот дал нужные 
показания».

ІЦирекидзе: «Бекаури твой 
Ідственник, и поэтому ты 
[дставляешь ему плечоі» 

Ругают друг друга. 
Свидетель Деканоидзе (со­

трудник): «Ничего не знаю, 
ничего не видел».

Свидетель Фролов (быв­
ший главный инспектор): 
«Цирекидзе сказал мне и на­
чальнику изолятора Лежава, 
чтобы мы свалили вину на 
Усупяна».

Фролов: «Он сотрудничал 
с органами. Я  поручил ему 
обработать Бахания: Задания 

/на Исмаилова у  него не бы- 
|ло».

Адвокат: «Так почему же 
аньше вы дали мне показа- 

Іние, что он получил от вас 
какое задание?» (показывает 
[лист из дела).

Фролов смущен и замол-

избили. Но Татунашвили го­
ворил, будто он принял ка­
кие-то таблетки».

Судья: «Говорили ли вы
заключенным, что это дело 
должно быть скрыто?»

Инасаридзе: «Нет, мы не 
говорили».

Цирекидзе: «Разве 27 сен­
тября вы вместе с Панфило­
вым и Тересяном при состав­
лении акта не присутствова­
ли? Разве вы мне не говори­
ли, что он был избит? Адми­
нистрация распространила 
версию, якобы Исмаилов
скончался от воспаления лег­
ких и отравления наркотиче­
скими средствами. Они под­
учили вас так говорить, что­

бы скрыть преступление?».
Судья: «Где остальные

свидетели?»
Никого не видно.

ва. Он говорил с Циреки­
дзе так, будто последний — 
его начальник, а не наобо­
рот. Бурдули, где акт, сос­
тавленный вами после убий­
ства?»

Бурдули: «Не знаю».
Судья: «Вы уничтожили

акт. чтобы скрыть ваше же 
злодеяние».

Свидетель Коблианидзе 
(контролер) заплакал и ска­
зал, что ему угрожали аре­
стом, если он не отпустит 
Цирекидзе. «Пусть крадет 
ключи, сколько хочет, какое 
тебе до этого дело?», — ока­
зывается, говорили ему.

Цирекидзе: «Что я делал, 
кроме хорошего, что от меня 
хотят?»

Прокурор: «Кому ты сде­
лал хорошее?»

Цирекидзе: «Правительст-
Судья (выходя из терпе- вуі>-

ния): «Я буду жаловаться на 
ВД,

Адвокат: «Когда Циреки­
дзе выкрал показание, обыс­
кали ли вы его камеру?»
, Фролов: «Да, обыскал».

Адвокат: «А вы ведь скаі 
зали следователю, что он 
сжег показание у  вас на гла­
зах» (снова показывает на 
страницу из дела).

Фролов пристыженно мол­
чит..

Судья (адвок а т у): «Да 
оставь ты в покое такие де­
ла. Зачем тебе это?»

Адвокат: «Затем, что они 
хотят все свалить на Цире- 
кидэе, а сами выйти чистень­
кими».

вас в МВД, обжалую в ЦК, 
что вы суд ни во что не ста­
вите. Чем вы занимаетесь, 

кроме истребления людей? 
Почему не принимают меры 
начальник тюрьмы и его за­
меститель? Почему нет на ме­
сте сотрудников? Я буду хо­
датайствовать о снятии сот­
рудников, которые не явля­
ются на суд».

(Другие сотрудники выхо­
дят из клуба для вызова сви­
детелей).

Судья (разъя р е н н ы й): 
«Вот за что вас поливают 
грязью заключенные. Мы да­
же не опубликовали некото­
рые материалы, чтобы не 
портить настроение народу».

Сотрудница: «Да, они
слишком обнаглели». .

Прокурор (выйдя из рав­
новесия, бранит Цирекидзе): 
«Ух ты, подонок, бессовест­
ный, негодяй» и т. д.

Цирекидзе: «Я раскрыл
200 нераскрытых дел, дал 
государству 20 миллионов 
рублей деньгами, силой выр­
вал их у арестованных мил­
лионеров». (Затем, обраща­
ясь к Бурдули): «Усупян
сказал, как вы ему совето­
вали скрыть факт убийст­
ва».

Бурдули: «Это неправда».

Объявляется перерыв.

Судья (обращаясь к Ци­
рекидзе): «Ты же знаешь де­

ло Цулая. Он говорит, будто 
ты заставил его письменно 
признаться в преступлении».

Цирекидзе: «Да, я его об­
работал».

Судья: «И ты хотел его 
убить?».

Цирекидзе: «В этой тюрь­
ме многие умерли от побо­
ев. А теперь возьмите да '• 
свалите все на меня».

Судья: «Ты обнаглел, по­
тому что тебя глад», -, г с  го­
ловке. Следовал0 геоя со­

слать в тайгу, когда ты на­
чал болтать. Сов а т с к а я 
власть не так уж слаба, что­
бы нуждалась в твоей помо­
щи».

Свидетель Коблиан и д з е 
(контролер корпуса): «Цире­
кидзе говорил мне: «Не бой­
ся. Исмаилов не умрет. Мы 
его приведем в чувство. Ты 
никуда не звони, иначе чело­
веком не будешь. Да еще изо. 

бью тебя. У  меня было зада­
ние обработать Исмаило­

ва». Потом он отнял у меня 
ключи и убежал. Я позвонил 
в комендатуру. Едва-едва у 

него их отобрали. Начальник 
режима предупредил меня, 
чтобы я скрыл преступление. 
Вот за это я заслуживаю на­

казания. Цирекидзе говорил 
мне: «Скажи, что он посколь­
знулся в туалете — магарыч 
будет. Начальству обо всем 
известно, и тебе помогут». Я 

знал, что Цирекидзе был 
агентом, и то, что он творил, 

требовалось для дела».
Судья (обращаясь к Ци­

рекидзе): «Ты говоришь, что 
дело об убийстве Исмаилова 
раскрыл ты, а эта история 

была выгодна начальнику 
режима Панфилову?»

Цирекидзе: «Совершенно
верно».

Судебное заседание 
4  апреля 1975 года 

(Допросили
свидетелей-сотрудннков)
Свидетель Татунашвили 

(офицер): «Мне сказали, что 
Исмаилов принял наркотиче­
ские средства и умер от это­
го».

Свидетель Инасаридзе (со­
трудник): «Я знал, что его

Судья: «Вот в этих томах 
данное учреждение (следст­
венный изолятор) характери­
зуется как фашистская орга­
низация. Почему не являют­
ся сотрудники? Почему не 
оправдываются? Я отдам под 
суд всех, кто через Циреки­
дзе вымогал деньги у -заклю­
ченных. А теперь я прекра­
щу дело, и пусть министр 
Кеіиладзе приводит свидете­
лей да хочет. Послу-

..ю что пишет заключен­
ный Цулая».

«Кроме Цулая, здесь пока­
лечили и погубили более 
двухсот человек. Эту историю 
надо расследовать. Вызовите 
начальника тюрьмы».

Начальник тюрьмы не 
идет.

Судья: «Я допросил 20
здешних сотрудников, и все 
оказались .тупицами. Они 
сами признались, что зря 
сидят на своих местах. Я 
напишу, что решение о вы­
делении дела Цирекидзе из 
общего дела неправомерно. 
Всех от мала до велика на­
до привлечь к ответственно­
сти. Человек умирает, про­
сит о помощи, а вы не зо­
вете врача, пока он не ум-

Вызывают эксперта. По 
заключению эксперта, аре­
стованный скончался от кро­
воизлияния в черепную по­
лость. Химическое обследо­
вание трупа отравляющих 
веществ не обнаружило. Вто­
рое тяжкое повреждение: 
кровоизлияние в брюшную 
полость.
• При вскрытии трупа на­
рушена процессуальная нор­
ма: следователь при этом но. 
присутствовал.

Цирекидзе: «У Исмаилова 
была абсцидированная пне­
вмония, может быть, от нее 
он и скончался?»

Эксперт: «Нет, он скон­
чался от черепной травмы».

Оперуполномоченный Фро­
лов сказал: «Ничего, это не 
первый случай, пусть отле­
жится и оклемается. Если 
кто-нибудь вас спросит, ска­
жите: поскользнулся, мол, и 
ударился головой об пол». 
Но' я не успокаивался, под­
нял тревбгу и заставил при­
вести врача».

Что касается Цулая. Я и 
Элоян заставили его напи­
сать признание. Я  знал всех 
наркоманов. Администрация 
сама выдавала им наркоти­
ческие средства».

Прокурор: «Дадаал ли те­
бе Фролов поручения пы­
тать и избивать заключен­
ных?»

Цирекидзе: «Да,-он мне 
давал подобные поручения, 
и сам, бывало, избивал».

Прокурор: «Ты лжешь,
Фролов не мог тебе дать 
подобное поручение».

Цирекидзе: (вскакивая с 
места): «Как, вы — проку­
рор и не знаеѴе, какие тут 
дела творятся?»

Судья: «У нас имеются
документы о том, что пору­
чения получал только ты. 
Как тебе не стыдно, имеешь 
четыре судимости, а теперь 
тебя судят в пятый раз».

Цирекидзе: «Велика важ­
ность, у Сталина было три 
судимости. Может, и я ког­
да-нибудь в вожди выбьюсь».

Смех в зале.
Вызывают свидетеля Пан­

филова, начальника режима; 
оказалось, что он в Киеве.

Адвокат заявляет протест 
в связи со статьей 129 (не­
оказание помощи) и говорит, 
что «в обязанности Циреки­
дзе не входило оказание по­
мощи, за это должны быть 
привлечены к суду другие».

Адвокат (обращаясь к 
Цирекидзе): «О чем ты жа­
леешь больше, всего?»

Цирекидзе. «О том, что 
вот с ними связался» (ука­
зывая на сотрудников).

нам понадобилось 15— 20 
лет. Те, кто давал подоб­
ные поручения, нашим госу­
дарством наказаны по заслу­
гам. По-видимому, показание 
выкрал Цирекидзе». Сле­
дователь этого не сделал бы, 
я его знаю. Он вместе со 
мной работал, и ничего, по­
добного я от него не ожидаю.

Цирекидзе ударил Исмаи­
лова в живот, а Усупян — 
по голове. Эксперт доказал, 
что он скончался от травмы, 
нанесенной по голове. Впро­
чем, нельзя сказать, что 
Преступление одного более 
тяжелое, чем другого2.

Версия о том, что они хо­
тели заставить Исмаилова 
написать письмо домой, не 
подтверж д а е т с я 3, Спро­
сим: какова же была причи­
на убийства?..4. Нет, нет, 
мы всетаки должны поста­
раться их исправить, ведь 
они люди еще молодые, име­
ют семьи... Но все-таки ка­
ким образом облегчить их 
участь? Не знаю, не знаю 
(прокурор «забывает», что 
Цирекидзе раскрыл уже 200 
дел). Статья 129 должна 
быть снята. Требую для Ци­
рекидзе шесть лет, для Усу­
пяна — пять, со строгим ре­
жимом*.

ют не сами же работники 
этого учреждения? Наруша­
лась дисциплина, не было 
контроля. Я думаю, суд обя­
зан сказать свое слово по 
поводу всего этого. Я тре­
бую минимальной меры на­
казания».

самым прикрыть главного 
преступника — Эдуарда Ше­
варднадзе н его ведомство.

Приложение:

Слово предоставляется об­
виняемому Усупяну. Усупян 
не признает себя виновным 
и отказывается от слова.

Слово предоставляется об­
виняемому Цирекидзе, кото­
рый говорит, что не бил Ис­
маилова так сильно, чтобы 
он умер. Его сильно иэбил 
Бекаури, в преступлении ко­
торого обвиняют его, ибо у 
Бекаури есть родственник в

Применение методов пы­
ток в следственном изолято­
ре № 1 подтверждает йса- 
люба заключенного Рустав- 
ской колонии, бывшего ра­
ботника народного контроля 
Карло Цулая. Цулая был 
осужден по части второй 
статьи 189 Уголовного Ко­
декса Грузинской ССР (взя­
точничество) и приговорен к 
10 годам тюремного заклю­
чения. Он обвиняет бывшего

республиканской прокурату­
ре. На моей жизни и буду-

заместителя прокурора рес- 
і, быв-

Выступает А. Пхакадзе. 
Он задает вопрос: зачем по­
надобилось следствию столь­
ко томов, столько свидетелей, 
когда злодеяние совершено в 
четырех стенах и при нем 
присутствовало всего лишь 
пять человек?

«Цирекидзе не родился
преступником. Он был спорт- 

✓СР,

Судебное заседание 
в апреле 1975 года

Цирекидзе вслух читает 
Исиисторию болезни Исмаилова, 

врачебное заключение о не­
обходимости' его перевода в 
больницу.

рет. Да разве это первый
ій?»случаг

Прокурор: «Как можно
офицеров отдавать под суд 
вместе с этими мерзавцами?! 
Разве это их товарищи?»

Судья: «Вот именно това­
рищи. Посмотрите, сколько 
свидетелей это подтвержда­
ет. Если они не товарищи, 
тогда кто вручал заключен­
ным ключи от камеры? Кто 
давал им такие поблажки?»

Вводят заместителя началь­
ника следственного изолято­
ра Бурдули.

Судья: «Почему вы над
нами издеваетесь? Почему 
не являются свидетели? По­
чему вы плюете всем нам в 
лицо?»
. Бурдули: «Что поделать, 

господин судья. Некоторые 
ушли, некоторые вышли за­
муж, а кое-кто на объекте».

Судья: «Я здесь допросил 
оперуполномоченного Фроло-

• Выдержки из заявления 
Цулая см. ниже.

Цирекидзе: «Вместо боль­
ницы его привели к нам, в 
камеру № 40, так как он 
подвергался обработке».

Судья (вышедший из рав­
новесия от злости и расте­
рянности): «Да разве обра­
ботка означает убийство? 
Кто вам говорил, чтобы вы 
размозжили ему голову?»

Цирекидзе: «Ну-ка посмо­
трите, как избивают в КПЗ 
(камерах предварительного 
заключения). Исмаилова сна­
чала избили, а потом привели 
к нам. Допросите всех сви­
детелей, например. Бекаури».

Судья: «Бекаури бежал».
Цирекидзе: «Я не отри­

цаю, что мне было поручено 
любыми средствами вырвать 
у заключенного Цулая пись­
менное признание о получе­
нии взятки. Я выполнил по­
ручение и избил его. А Ис­
маилова я не бил. Мои по­
казания самые верные, я и 
сейчас это подтверждаю. Не 
подтверждаю только то по­
казание, которое подписано 
рукой следователя Надареи- 
швили. Я не знаю, что он 
написал. Я знал Гегелия из 
КГБ, но он вместе с Тевдо-’ 
рашвили меня обманул. Ме­
ня вынудили дать ложное 
показание. Мне сказали: «Ос­
тавь в покое администра­
цию, Усупяна, возьми пре­
ступление на себя, мы при­
говорим тебя к пяти годам, 
а потом сократим срок напо­
ловину и выпустим». В дей­
ствительности Исмаилова 
избил Бекаури, а Усупян 
его сильно толкнул, так, что 
он ударился головой об сте­
ну и через три дня умер.

Усупян говорит Циреки­
дзе: «Когда ты избивал Ис­
маилова, он € тебя умолял: 
не бей меня, я — отец пя­
ти детей».

Цирекидзе: «Однако смер­
тельным оказалось именно 
то повреждение, которое на­
нес ты. Ты избил Зебеляна 
в 33-й камере. Гургена Ха­
чатуряна в 37-й камере. Ма­
лхаза Талаквадзе в 40-й ка­
мере, его перевели в 42-ю 
камеру, тогда Коблианидзе 
из 37-й камеры перевел те­
бя в 42-ю, и ты вторично 
избил его. В  44-й камере ты 
избил Гвенцадзе, который 
кричал «убивают» и просил 
о помощи. В той же '44-й 
камере ты железным пру­
том избил Келбакиани. Он 
целую неделю не мог прий­
ти в себя. Келбакиани был 
водителем и сидел за хал­
туру. В 37-й камере ты из­
бил старика Бигвава, кото­
рый сидел по чайному делу, 
в 44-й — Шириняна» и т. д.

Усупян: «Я докажу, что 
ты и других убивал».

Его прерывают, вы ступа­
ет прокурор Мачарадзе. Он 
отметил, что в следственном 
Изоляторе № 1 не было по­
рядка, и выражает надежду 
на то, что новый начальник 
тов. Габуния все исправит 
и наведет порядок. Исмаи­
лов впервые попал в тюрь­
му, а его убийцы — реци­
дивисты. Они говорят, что 
обработка Исмаилова была 
поручена администрацией. 
Возможно, это и так. но 
это предусматривалось в 
рамках законности(І). Сей­
час советская законность 
стоит на такой высоте, что 
подобное задание никто не 
мог дать. Эти события про­
исходили в прошлом. В на­
стоящее же время в нашем 
государстве исправлены все 
ошибки прошлого. На это

сменом, ' чемпионом СС( 
студентом института физ­
культуры, была у него се­
мья, до нынешнего положе­
ния довели его бывшие ру­
ководящие работники. За­
чем держали они его столь­
ко лет в тюрьме, почему не 
отправили в колонию? Они 
говорят, что он им был ну­
жен, — так заявил здесь 
один из свидетелей. Являет­
ся ли это ущемлением его
прав? Если вы требуете от 
Цир(ирекидзе, чтобы он уважал 
закон, то почему сами его 
нарушаете? Почему не смо­
трите туда, куда уходят кор­
нями все причины этого яв­
ления? Цирекидзе использо­
вали в качестве слепого ору­
дия, его поощряли. Президи­
ум скостил ему срок на два 
года, пообещали ему приви­
легии. Но когда преступле­
ние открылось, начальство 
ушло в кусты, а Цирекидзе 
должен нести ответствен­
ность перед законом за всех. 
Что же довело Цирекидзе 
до этого? Те нарушения, ко­
торые совершались преж­
ним руководством. Я сам — 
бывший сотрудник МВД, в 
чине подполковника, но ни­
когда не слышал, чтобы в 
тюрьму заносили столько 
водки и наркотических 
средств. Разве ими торгу-

щем поставлена точка. Се­
мья моя погибла. Почему 
меня заставляли избивать 
людей? Но разве я избивал 
ни в  чем не повинных? Я 
бил только по особому за­
данию свыше. Часть вторую 
статьи 110 ко мне примени­
ли неправильно: я не ставил 
целью избиение Исмаилова 
до смерти. Более правильно 
было бы применить ко мне 
статью 108 (телесное повреж­
дение без умысла). Адми­
нистрация с самого же нача­
ла намерена была взвалить 
все преступления на меня. 
Меня то просили, то запуги­
вали, говорили: посадим те­
бя к Дуру Хурцилава. вот 
он тебе покажет, как надо 
слушаться начальство. Я 
сказал: не боюсь, мол, его. 
Потом Панфилов пригрозил 
посадить меня в камеру к 
'гомосекоуалистрм» Я отве» 
тил: уж там-то я непремен­
но кого-то убью. Из дела 
выкрадено много документов. 
Неужели все их выкрал я? 
Будь следователь Онанов 
человеком честным, как это 
утверждает прокурор, его 
бы не сняли с должности. 
Именно он выкрал первое 
мое показание, где я обли­
чал администрацию. Поруче­
ния на избиение я пытки 
нам всегда давало начальст­
во. Это известно каждому. 
Требую оправдания, винов­
ным себя не признаю.

публики О. Джибладзе, 
шую администрацию следст­
венного изолятора № 1 * и 
описывает, каким пыткам 
он подвергался.

«Я был помещен в каме­
ру № 40 первого следствен­
ного изолятора, где попал в 
руки агентов, возглавляемых 
Цирекидзе. Он недавно са­
дистскими методами убил 
человека в тюрьме.

Юрий Цирекидзе с перво­
го же дня приступил к истя­
заниям. Он так сильно меня 
избил, что я на несколько 
часов потерял сознание, и 
администрация вынуждена 
была прибегнуть к помощи 
врачей. Потом меня кололи 
железными проводами, изби­
вали стулом по голове, ту­
шили горящие сигареты у 
меня на руках, угрожали мне 
убийством, если я не напи­
шу показание^ изобличаю­

щее самого себя. От меня 
требовали также признания 
в мнимом получении взятки

сутетвовал работник опера­
тивного изолятора В. Лхина- 
дзе. Следователь вышел. 
Тем временем зять и двою­
родный брат предложили 
мне деньги. Оперативный ра-'* 
ботник сказал: «Передайте, 
если хотите, меня не стес­
няйтесь». В камере Циреки­
дзе уже знал об этом и ото­
брал у меня все, до послед­
ней копейнйі

Следствием и показания­
ми Цирекидзе уже доказано, 
по чьим приказам меня под­
вергали пыткам, отнимали 
деньги и вещи. В камере 
Цирекидзе и другие агенты 
постоянно пьянствовали да 
хранили целую коллекцию 
холодного оружия.

В результате избиений, 
телесных ожогов горящими 
сигаретами, побоев тяжелы­
ми острыми предметами на 
теле у меня навсегда оста­
лись шрамы. Это докумен­
тально подтверждается про­
токолами допросов меня и 
Кардава в Цулукндзевской 
колонии, проведенных опер­
уполномоченным Полонии, и 
справками судебно-медицин­
ской экспертизы. Эти доку­
менты пересланы в прокура­
туру республики п о д  
№ 2/675 от 4 октября 1973 
года. '

Очевидцами моих муче­
ний в камере >6 40 1-го 
следственного изолятора яв­
ляются Мичнташвилиі и 
Сиамашвнлн. Это также до­
казано другими следстведа- 
ными материалами.

от Кардава, в сумме 800 
рублей. Я ответил отказом
и был так жестоко избит, 
что на три часа лишился 
«Юзнания. -Вызвали врачей,
и они привели меня в чув- 

). Из*

Судебное заседание 
9  апреля 1975 года

Зачитывается обвинитель­
ное заключение, где отмече­
но, что Усупян и Цирекидзе, 
сводя личные счеты, избили 
до смерти заключенного Ис­
маилова. (О причинах изби­
ения, так называемой «об­
работки», в нем нет ни сло­
ва. Ничего не сказано о ро­
ли работников МВД).

ство. Избиения продолжа­
лись и впоследствии. Одна­
жды Цирекидзе сел рядом 
со мной, перечислил моих 
близких родственников, да­
же их внешность описал и 
привел номера телефонов. 
Он упомянул имена моей 
жены и 8-летней дочери, ска­
зал, что их обесчестят, ес­
ли я не дам требуемые по­
казания. Я понял, что они 
способны на это, поэтому в 
конце концов согласился и 
готов был подписать все, что 
прикажут. Готов был подпи­
саться в получении взятки в 
размере не 800 рублей, а 
даже 8 миллионов.

Оба приговорены к шести 
годам тюремного заключения 
со строгим режимом.

Заключение редакции:

і Прокурор умолчал о 
том, что, помимо показания,

Широкое применение ме­
тодов пыток в  следственном 
изоляторе МВД Грузинской 
ССР совпадает с периодом 
деятельности бывшего минн-

Отчасти под их диктовку 
я написал, что получил от 
Кардава взаймы 1000 руб­
лей. Я думал этим себе по­
мочь, но тщетно. Меня опять 
стали избивать и угрожали 
изнасилованием, если я не 
напишу родственникам, что­
бы они прислали мне день­
ги. Письма, написанные под 
диктовку Ю. Цирекидзе, до­
ставлял моей жене Юза (как 
выяснилось на следствии. Те. 
Мур Чхартишвили). Деньги

тельства своей правоты для 
.1. Пос

стра МВД Грузин Э. Шевар-
он приносил четыре раза: в 
первый раз — 200 рублей.

меня отрезаны. После этого 
под его диктовку я написал 
показание о том, что будто 
бы взял у Кардава в долг
1.000 рублей...

Цире

утерян и акт, составленный 
на месте происшествия, а 
также другие документы. 
Все это нельзя свалить на 

эекидзе.
Прокурор, бесспо р н о, 

поддерживает Усупяна, по­
тому что он более законспи­
рированный агент, начальст­
во не обличает, помалкива­
ет.

3 А судья сказал, что 
это так (см. выше).

4 Здесь прокурор забыл­
ся и чуть не вскрыл под­
линную причину, а затем 
вдруг спохватился и пере­
шел к другой теме. Вот по­
чему в его выступлении в 
этом месте есть неувязка.

5 Здесь также побпажка 
Усупяну, хотя заключенный 
скончался именно от его уда­
ра (кровоизлияние в череп­
ную полость).

днадзе (1966— 1972 гг.). 
в настоящее время является 
первым секретарем ЦК КП 
Грузин. Он же создал вто­
рой «специальный» корпус 
следственного изолятора, бой­
ню «объектов» заключенных, 
места произвола палачей 
МВД, где применялись же­
сточайшие методы Истяза­
ний: избиение железными
прутьями, пытки стальными 
иглами и проводами, подве­
шивание за ноги, нанесение 
ожогов горящей сигаретой, 
оставление надолго под го­
рячим душем, гомосексуаль­
ное изнасилование и т. д.

Фарс открытого суда над 
агентами 1— 9 апреля 1975 
года был разыгран для того, 
чтобы оправдать МВД в гла­
зах общества я взвалить 
всю тяжесть преступления 
на жалкие жертвы: Усупя­
на н Цирекидзе, чтобы тем

50 рублей из них взял се­
бе, а 150 отдал Цирекидзе. 
Второй раз — 250 рублей. 
50 рублей оставил себе, ос­
тальные передал Цирекидзе. 
Затем принес 220 рублей. 
И на этот раз Юза взял се­
бе 50 рублей, а 170 отдал 
Цирекидзе. В  конце концов 
меня заставили попросить 
прислать мне 1000 рублей.
200 рублей из них прикар- 

Темур
Чхартишвили), а 800 руб-
малил Юза (он же

лей присвоил Цирекидзе.
Наряду с деньгами Цире­

кидзе заставлял меня обра­
щаться с письменными про­
сьбами о присылке одежды 
и обуви. Все это они при­
сваивали.

Вот такими зверскими ме­
тодами состряпали они дело 
против меня.

Здесь же надо отметить, 
что человекоубийца Циреки­
дзе у меня на глазах пытал 
заключенного... И силой, 
варварскими методами скло­
нил его к ѵужеложеству... 
Полуживого доставили в 
больницу в мае 1973 года. 
Под диктовку Цирекидзе ... 
отправлял домой письма, на­
писанные рукой надзирате­
ля Юзы, прося денег, кото­
рые впоследствии присваива­
ли Цирекидзе и Юза.

1975 год.

В апреле .1973 года на 
очную ставку со мной при­
вели моего зятя А. Ардияи 
двоюродного брата А. Чан- 
турия. На очной ставке при-

I Не так давно в ростов­
ской тюрьме во время «слу­
чайной» ссоры Мичиташви- 
ли был убит, как опасный 
свидетель злодеяний МВД.

Во время избиений и пы­
ток Цирекидзе и его банда 
требовали, чтобы я сказал 
что-нибудь о взяточничестве 
первого секретаря Цаленд- 
жихского райкома партии, 
ныне работника ЦК КП Гру­
зии Д. А. Кварацхелия и 
других должностных лиц. 
Агенты Джибладзе, Тортла- 
дзе и Цирекидзе часто посы­
лали меня к заместителю 
начальника следственного 
изолятора № 1 Свимони- 
швили и работникам опера­
тивного отдела- Фролову и 
Лхинадзе для дачи соответ­
ствующих показаний.

Но, несмотря на их кате­
горические требования, я да­
вал только правдивые пока­
зания.

Мои правдивые показания 
следователь Тортладзё рвал 
в кабинете Фролова, угро­
жая при этом физической 
расправой. Я отказался от 
дачи ложных показаний и 
возвращения в камеру. Тог­
да он вызвал надзирател * < 
и приказал им силой ^ І 
нуть меня в камеру. Я ,■  
противлялся, но прежде і 
меня вывели из этого каби­
нета, Тортладзе показал мне 
заявление, написанное под 
диктовку Цирекидзе. Я по­
нял, что все пути доказа-

«Мне Тифлис горбатый снится...»
КАКИМ БЫ Л ТБИЛИСИ ТРИДЦАТЬ ЛЕТ ТОМУ НАЗАД?

Ни один, даже очень па­
мятливый, человек неспосо­
бен во всех деталях восста­
новить облик утраченного. 
При попытках восстановить 
что-то в памяти, так или ина­
че, возникает всего лишь при­

близительный образ города 
с его удивительной атмосфе­
рой, с  его ветхими и типич­
ными строениями. Конечно, 
можно с этой целью поднять 
фотографии тех лет или вни­
мательно вглядеться в полот­
на грузинских художников, 

с такой любовью рисовавших 
наш город, запечатлевая чер­

ты его навсегда уходящего 
быта.

Тогда, тридцать лет назад, 
Тенгиз Картвелишвнли не 
мог пройти мимо этой вечной 
темы — образа родного го­
рода. И наряду со многими 
художниками он столь же ме­
тодично делал наброски, этю­
ды старого Тбилиси, не заду­
мываясь. что через некото­
рое время эти рисунки и жи­
вописные наброски будут 
иметь не только эстетиче­
скую, но и этнографическую •

ценность. Примет «богемы 
старого Тбилиси» с годами 
становится все меньше, и 
меньше. И даже те героиче­
ские усилия по восстановле­
нию и реставрации былого 
облика города не в силах 
остановить этот естественный 
процесс отмирания старого 
и рождения нового. Такова 
жизнь, она не стоит на ме­
сте. Но настоящие художни­
ки, и только они, способны 
донести до нас непрерванную 
песню прошлого. Такую за­
дачу поставил перед собой и 
художник Тенгиз Картвели- 
швили. До поры до времени 
его этюды и наброски старо­
го Тбилиси лежали в запас­
нике. Художник терпеливо 
ожидал тоге подходящего мо­
мента, когда они приобре­

тут поистине уникальную 
ценность. И сегодня этот мо­
мент наконец-то настал. '

В  Доме-музее Елены Ахв­
ледиани открылась выставка 
живописных работ Тенгиза 
Картвелишвнли, на которой 
художник впервые в таком 
объеме представил серию по­

лотен, объединенных одной 
тематикой. — образ и быт 
старого Тбилиси. Первое, 

что бросаетсч в глаза зрите­
лю, это — необычная кра­
сочная гамма, -в которой вы­
полнены работы. Нет в них 
общепринятой яркости, соче­

таемости контрастного коло­
рита. Полотна написаны слов­
но в одном живописном клю­
че, где доминируют серовато­
белые, охристо-коричневые 
тона. И действительно, город 
тридцатилетней давности с 
его ветшающими постройка­
ми никогда не был таким яр­
ко красочным, каким его пы- 

таю-тся преподнести художни- 
ки-поденщики. «Тенгиз Кар­
твел ишви л ч стремился пере 
дать истинный колорит го 
родекой среды, и надо отме­
тить. что он добился Б этом 
удивительного правдоподобия, 
ни на шаг не отойдя при этом 
от истинно х у .д  ожествен- 
ных задач. Какая-то пронзи­
тельная ностальгия е с к а я 
нотка отмечает все его полот­
на. Да, такой город помнят 
многие. К оказывается, пом­
нят к детали— чугунные во­

рота и двери, разрушающую-

ся кладку старых домов, по­
крытых плесенью и трещина­
ми. Словно воссоздавая не­
прочность материала, худож­
ник использовал оригиналь­
ную технику наклеивания 
холста на твердую основу, 
поверх которой наносится 
красочный слой темперы, 
гуаши. Этим приемом созда­
ется впечатление глубокой 
рельефности и предметности 
выписанных деталей, пейзажа 

и городского быта. Для Тен­
гиза Картвелишвили это в 
общем-то нехарактерная ма­
нера письма, ведь он широ­
ко известен как художник- 
плакатист, достигший блестя­

щих результатов именно в 
графическом искусстве. Тем 
белее удивительна так щед­
ро раскрывшаяся новая ипо­
стась художника.

Воссоздание образа старо­
го Тбилиси — тема неисчер­
паемая и очень благедзрная. 
Усилия худож-няка, если он к 
тому же тай талантлив, как 
Тенгиз Картаелишвилк. ни в 
коем случае не пропадут да­

ром. ибо вызывают в душах 
людей добрые воспоминания 
о вещах непреходящих, веч­
ных, словно оживляя в нас 
что-то родное и доброе, имя 
которому — наш Тбилиси.

Алексей ЛОПАТИН.

С П О Р Т ,  ^  4 -

ТЕ П Е Р Ь  -  В  ПАРНО М  Р А З Р Я Д Е
Как известно, тбилисская 

теннисистка Лела Месхи по­
терпела поражение в одиноч­
ном разряде в открытом чем­
пионате США, проводимом в 
Нью-Йорке.

Теперь она выступает в 
парных соревнованиях — 
вместе с аргентинкой Мерсе­
дес ІІас. Они встречались с 
другими интернациональны­
ми дуэтами: Хелен Келеси 
(Канада) — Каролин Вис 
(Голландия) и Аранта Сан­
чес (Испания) — Хелена Су­
хова (ЧСФР). Эти поединки 
проходили с преимуществом 
Лолы и ее подруги и завер­
шились их победой, соответ­

ственно 6 : 1 .  7 : 6  ( 7 : 4) ,  а 
также — 7 : 6 ,  6 : 4 .  Лела и 
Мерседес вышли в следую­
щий круг.

В  мужском одиночном тур­
нире произошла неожидан­
ность. «Посеянный» под пер­
вым номером Борис Беккер 
(Германия) проиграл малоиз­
вестному голландцу Паулу 

Хаархусу — 3 : 6 ,  4 : 6 ,  2 :6 .  
После игры Беккер заявил, 
что ему помешала травма но­
ги. Хаархус, в свою оче­
редь, в очередной встрече на­
нес поражение другому не­
мецкому теннисисту Карлу- 
Уве Швеебу — 6 : 2 ,  6 : 3 ,  
6 : 4 .

ТУ Р Н И Р Н А Я  О РБИ ТА Ж
ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА. В 

Мюнхене в соревновмгал не 
Кубок мира повторен мв$о 
вой рекорд. Это сделал юго­
слав Стефан Плетнховнн. 
Его результат в стрельбе ле­
жа нз малокалиберной вин­
товки вО-ыо выстрелами — 
600 очков.

ВЕЛОСПОРТ. Чемпион и 
обладатель Кубка мира сре­
ди профессионалов Джанни

Бтвьк» (Италия) выступил 
аяловы* после своей победы. 
Оч по Франции выиграл тра­
диционную гонку на время с 
раздельным стартом «Кроно- 
скалата де ла фита». 14 ки­
лометров он проехал за 29 
минут 26,70 сек.

Г д а ія ы в  радантар 
На МУХРАНЕЛМ.
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